
Протоиерей, ключарь Кафе-
дрального соборного храма 
Христа Спасителя Михаил Ря-
занцев идет впереди крестно-
го хода, приуроченного к про-
ведению Всероссийского се-
мейного молебна в память 
благоверных князя Петра 
и княгини Февронии. За ним, 
опоясывая величественный 
белый фундамент культового 
сооружения, следуют пра-
вославные верующие. В их 
числе — супруги Владимир 
и Наталья Миковы с сыновья-
ми Лукой, Георгием и Влади-
миром.
— Сегодня такие мероприя-
тия особенно актуальны, по-
тому что помогают противо-
действовать тенденциям, ко-
торые разрушают семейные 
ценности, — говорит «ВМ» 
Владимир Миков. — Цен-
ность празднования в храме 
таких дат, как День семьи, 
особенно высока. Ведь имен-
но здесь у людей появляется 
возможность задуматься 
о своих ошибках, чтобы сойти 
с греховного пути. Выбрать 
тот, который приведет к соз-
данию семьи — фундамента 
нашего общества.
Однако на данный момент ду-
ховно-нравственных меро-
приятий в столице, пропаган-

дирующих культ семьи, все-
таки недостаточно, признает-
ся Владимир Миков. 
— Хочется, чтобы подобных 
праздников было на порядок 
больше, потому что на них 
есть спрос и желание в обще-
стве, — продолжает он.
Его жена Наталья соглашает-
ся с мужем и отмечает, что 
еще важно, чтобы такие меро-
приятия ориентировались на 
молодежную аудиторию.
— Думаю, они пока не пони-
мают важность семьи, осо-
бенно многодет-
ной, — заявляет 
она. — Но со-
вместными усили-
ями у нас все полу-
чится!
Чтобы отметить 
День семьи, любви 
и верности, в сто-
лицу приехали жи-
тели разных горо-
дов России. Напри-
мер, отец четве-
рых детей Валерий 
Черницов прибыл 
в Москву из Ставрополя.
— Для меня и моей семьи это 
значимый праздник. Свое не-
равнодушное отношение 
к нему я доказал, приняв уча-
стие в строительстве храма 
святых Петра и Февронии 

в городе Невинномысске, — 
говорит Валерий Черни-
цов. — Мне было важно под-
держать жителей, которые 
выступают за создание мно-
годетных семей, потому что 
их силы направлены на улуч-
шение демографии в сложное 
время. 
Для празднования Дня семьи 
в столице задействовали де-
сятки площадок. Например, 
вчера сад «Эрмитаж» совмест-
но с храмом Успения Пресвя-
той Богородицы в Путинках 

организовал музыкальный 
фестиваль, где гости посети-
ли тематическую ярмарку, 
а также приняли участие 
в творческих мастер-классах. 
На территории музея-запо-
ведника «Царицыно» прошла 
церемония вручения медалей 
«За любовь и верность» па-
рам, прожившим в браке бо-
лее 25 лет. А в парке 50-летия 
Октября состоялось меропри-
ятие «Папа, мама, я — спор-
тивная семья!». 
— В Москве, на мой взгляд, 
проводится немало мероприя-
тий, которые поддерживают 
многодетные семьи, — сооб-
щает «ВМ» председатель Сове-
та отцов при Уполномоченном 
по правам ребенка в городе 
Москве Олег Беляев. — Хочет-
ся отметить их эффектив-
ность, ведь молодых людей, 
желающих завести семью, 
становится больше.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Совершенствуем 
меры поддержки
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о совершенствовании адрес-
ного подхода к мерам соци-
альной поддержки столич-
ных семей. 

В Москве создана развитая 
инфраструктура, постоянно 
развиваются и совершенству-
ются меры адресной поддерж-
ки, чтобы помочь всем, кому 
это действительно необходи-
мо. Среди основных — семей-
ные центры для помощи роди-
телям и детям в разных жиз-
ненных ситуациях, новый 
стандарт акушерско-гинеко-
логической помощи, много-
функциональные школы, 
цифровые помощники в обу-
чении и больше 130 тысяч сек-
ций и кружков для развития 
талантов детей. Работают так-
же в городе реабилитацион-
ные и реабилитационно-об-
разовательные центры, служ-
ба ранней помощи. Для стар-
шего поколения создан 
уникальный проект «Москов-
ское долголетие». А для бой-
цов специальной военной 
операции действует Единый 
центр поддержки участников 
СВО и членов их семей.
— Будем и дальше делать все 
для того, чтобы счастливых 
и крепких семей в столице бы-
ло как можно больше, — зая-
вил Сергей Собянин. 
Первый шаг в семейной жиз-
ни можно сделать красиво 
и без дополнительных затрат. 
Возможность пожениться 
в самых необычных местах 
Москвы предлагает проект 
«Новые адреса счастья». Цере-
монии бракосочетания прохо-
дят на смотровых площадках, 
в небоскребах Москвы-Сити, 
старинных особняках и усадь-
бах, расположенных в центре 
города или на территории за-
поведников, на канатной до-

роге, во время речной прогул-
ки и на объектах городского 
транспорта, например в отре-
ставрированном здании Се-
верного речного вокзала или 
на станции метро «Маяков-
ская». На необычных площад-
ках за пять лет создано около 
53 тысяч семей. Для выбора 
места можно воспользоваться 
сервисом «Наша свадьба».
В столице много делается для 
того, чтобы поддержать се-
мьи, в которых есть дети. Так, 
при рождении малыша город 
дарит ему и его родителям ко-
робку «Наше сокровище». Мо-
сковские семьи уже получили 
более 700 тысяч таких бес-
платных наборов с самыми 
необходимыми вещами для 
новорожденного или денеж-
ную компенсацию.
Важной поддержкой являют-
ся льготы и выплаты для мно-
годетных и приемных семей, 
а также родителей, воспиты-
вающих детей с инвалидно-
стью. Получить помощь про-
сто и удобно. Как напомнили 
в мэрии, благодаря современ-
ным технологиям заявление 
на пособия, выплаты, льготы 
и социальные услуги можно 
оформить не выходя из дома.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Создание парка 
почти завершено
Специалисты комплекса го-
родского хозяйства выпол-
нили более половины работ 
по благоустройству еще 
двух участков 
парка «Яуза». 
Вчера об этом со-
общил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Полное благо устройство пар-
ка «Яуза» завершится в этом 
году. 
— Продолжаем реализацию 
масштабного проекта по соз-
данию многофункциональ-
ной зоны отдыха для москви-
чей — парка «Яуза». Все меро-
приятия проводим с учетом 
пожеланий горожан. В этом 
году обновим пространство 
вдоль Тенистого проезда, 

проведем работы второго 
этапа на территории вдоль 
Сельскохозяйственной ули-
цы, — сказал Петр Бирюков. 

Сейчас оба участ-
ка огорожены. 
Стволы деревьев 
в зоне проведения 
работ защитили 
специальными ко-
робами. 
Специалисты об-
новят тропинки, 
установят навига-

ционные указатели, обустро-
ят велопарковки, поставят 
скамейки. На участке вдоль 
Тенистого проезда детские 
площадки отремонтируют, 
спортивные — установят. 
Парк «Яуза» проходит почти 
через весь Северо-Восточный 
округ и граничит с 10 райо-
нами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Президент РФ Владимир Путин подписал закон о создании в Москве парковочных мест 
для электромобилей, оснащенных зарядными устройствами. Их количество определят 
потребностью, изложенной в документации по организации дорожного движения.
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Знамени

Самые близкие люди
Мероприятия, посвященные Дню семьи, любви
и верности, прошли во многих районах столицы

Температура 
пока остается 
высокой
На этой неделе жителей сто-
лицы и ряда других регионов 
ожидает аномальная жара. 
Об этом сообщил научный 
руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд.

На прошлой неделе жители 
Москвы столкнулись с экстре-
мально жаркой погодой: кли-
матический фон соответство-
вал показателям, которые ха-
рактерны для Астраханской 
и Волгоградской областей. 
— К концу этой недели силь-
ной жары не ожидается: к го-
роду приближается северный 
антициклон, который немно-
го его остудит, — отметил 
Вильфанд.
Воздушные массы будут идти 
с севера, поэтому ожидается 
постепенный спад жары. До 
среды температура устано-
вится на отметке в 29 граду-
сов. При этом осадков не ожи-
дается. Температура днем бу-
дет около 30 градусов. В среду 
наступит небольшое похоло-
дание до 26 градусов.
— В четверг и пятницу также 
не будет этой сумасшедшей 
рекордной жары. На выход-
ных антициклон переместит-
ся на восток, поэтому темпе-
ратура может немного повы-
ситься, — объяснил синоптик.
Наиболее заметное отклоне-
ние от нормы будет заметно 
в Воронежской, Курской и Ли-
пецкой областях. Там темпе-
ратура будет выше нормы на 
4–6 градусов, около 36 граду-
сов. В Краснодарском крае, 
Ростовской и Астраханской 
областях дневная темпера-
тура будет достигать 40 гра-
дусов. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

ПОЕЗДОК СОВЕРШЕНО ПО ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
КОЛЬЦЕВОЙ АВТОДОРОГЕ С 8 ИЮЛЯ 
2021 ГОДА, КОГДА ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ВЛАДИМИР ПУТИН ДАЛ СТАРТ ДВИЖЕ
НИЮ ПО ВСЕЙ ПРОТЯЖЕННОСТИ ТРАССЫ. 

ЦИФРА ДНЯ

226 000 000

Церковь поможет 
заложить 
основу здорового, 
традиционного 
общества

8 июля. Супруги Наталья и Владимир Миковы вместе с детьми Георгием, Лукой и Владимиром (слева направо) посетили в День семьи, любви и верности храм Христа 
Спасителя. Фото: Наталья Шатохина

Расписание 
изменили впервые

По старой доброй традиции мы подво-
дим итоги после всех дней экзамена. 
Почти все остальные результаты уже 
получены в личных кабинетах. Дети 
и родители увидели их и уже начали 
подавать заявления о поступлении 
в университет. 
В дни основного периода экзамен на-
писали 665 тысяч участников. Проце-
дура проходила в почти семи тысячах 
пунктах. Традиционно проводился 

экзамен и в 53 зарубежных странах. Обслуживали эту 
процедуру свыше 316 тысяч организаторов. В основном 
это были, конечно, наши учителя, педагоги. Кроме того, 
в каждом пункте находились медицинские работники: 
это еще порядка семи тысяч сотрудников. На экзаменах 
присутствовали 34 тысячи общественных наблюдателей.
Сроки в этом году были немного нео-
бычные: появилось 4 и 5 июля (два 
дня, когда школьники могут пере-
сдать один из экзаменов. — «ВМ»). Мы 
вовремя эти порядки утвердили 
и впервые с таким расписанием про-
вели экзамен.
ЕГЭ проходил в более чем 54 тысячах 
аудиторий. В каждой из них должен 
был быть специальный принтер, ком-
пьютер, видеонаблюдение. Каждую 
весну перед экзаменом проходят тре-
нировки и тестирования всего обору-
дования, организаторов, проверка 
аудиторий. Но, к сожалению, как 
и в других мероприятиях, случаются 
осечки: принтер где-то не заработал, 
где-то погодные условия помешали. А еще такая вот 
страшная реальность нынешнего непростого времени 
для нашей страны: было 11 случаев, когда в новых субъек-
тах страны и приграничных пунктах объявляли воздуш-
ную тревогу. И 11 раз приходилось прерывать экзамен 
из-за этого.
В этом году у нас 8691 стобалльник. Возможно, их станет 
немного больше после пересдачи. Стабильные результа-
ты по базовой математике, русскому и английскому язы-
ку, истории и обществознанию. Ежегодно растет число 
участников ЕГЭ по информатике. Из-за этого средний 
балл немного снизился: ведь раньше этот предмет выби-
рали редко, и все сдающие были заточены на высокие 
баллы. Пересдать один из предметов ЕГЭ по новому по-
рядку 4 и 5 июля решили более 113 тысяч выпускников.

По всей стране завершился период сдачи Единого 
государственного экзамена. В ожидании послед-
них результатов пересдач организаторы подводят 
итоги прошедшего испытания.

первый 
микрофон

АНЗОР 
МУЗАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ 
ПОНАДЗОРУ
В СФЕРЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ
И НАУКИ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Участники фестиваля «Лето 
в Москве» собрали и передали 
гуманитарную помощь нашим 
бойцам ➔ СТР. 4

надо понимать

Европейские избиратели 
поддерживают правых. Так люди 
реагируют на снижение уровня 
их жизни ➔ СТР. 5

китай близко

Режиссер Дин Итэн: Русские артисты 
разные, блондины и брюнеты, 
а азиаты все похожи — один 
цвет лица, схожие черты ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Вчера прошел 
День семьи, 
любви и верно-
сти. В Москве его 
отметили широ-
ко, организовав 
более 180 меро-
приятий. Корре-
спондент «ВМ» 
узнал, как про-
ходил праздник 
в столице.

дата

рекорды
2 июля 2024 года жара 
в Москве побила темпе-
ратурный рекорд. Воз-
дух днем прогрелся 
до отметки в 32 градуса. 
Такая температура была 
зафиксирована на мете-
останции, расположен-
ной на ВДНХ. При этом 
на отдельных террито-
риях столицы показате-
ли были еще выше. На-
пример, в районе Балчу-
га термометр показал 
33,2 градуса. Предыду-
щий рекорд жары дер-
жался с 1890 года и со-
ставлял 31,9 градуса. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

история
Инициативу об учреж-
дении нового государ-
ственного праздника — 
Всероссийского дня су-
пружеской любви и се-
мейного счастья в честь 
благоверных князя Пе-
тра и княгини Февронии 
одобрили в Совете Фе-
дерации на заседании 
Комитета СФ по соци-
альной политике 26 мар-
та 2008 года. В 2022 году 
указом президента Рос-
сии Владимира Путина 
он получил официаль-
ный статус.
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Стандарт поддержки 
получит развитие 

Накануне выходных совет 
законодателей Центрально-
го федерального округа под-
держал предложение пред-
седателя Мосгордумы Алек-
сея Шапошникова (на фото) 
о разработке для регионов 
рекомендаций, позволяю-
щих эффективно реализовы-
вать Единый стандарт мер 
поддержки участников спе-
циальной военной операции 
и членов их семей. 

Разрабатывать рекоменда-
ции будет Центр оперативно-
го правового реагирования. 
По словам председателя сове-
та законодателей ЦФО Алек-
сея Шапошникова, президент 
России Владимир Путин не-
однократно обращал внима-
ние на необходимость предо-
ставления равных прав всем 
без исключения участникам 
СВО. 
— Силами аппарата полно-
мочного представителя пре-
зидента в ЦФО и Мосгорду-
мой собраны лучшие практи-
ки регионов по регулирова-
нию мер поддержки. Мы 
подготовим и направим в ор-
ганы государственной власти 
регионов ЦФО наши реко-
мендации для разработки 
и принятия соответствующих 
нормативных правовых ак-
тов, которые позволят эффек-
тивнее реализовывать еди-
ный стандарт, — сказал Ша-
пошников.
Также в ходе заседания был 
рассмотрен комплекс вопро-
сов, связанных с решением 
демографических задач. 
— Сегодня в Российской Феде-
рации тридцать миллионов 
детей в двадцати четырех с по-
ловиной миллионах семей. На 

заседании совета законодате-
лей ЦФО мы обсудили вопро-
сы поддержки семей и меры, 
которые способствовали бы 
увеличению количества се-
мей с детьми и увеличению 
числа детей в семье, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Кроме того, на заседании со-
вета приняли решение о том, 
что Алексей Шапошников 
возглавит совет молодежных 
парламентов Центрального 
федерального округа, кото-
рый будет координировать 
деятельность молодежных па-
лат ЦФО. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мосгордума

Отечественные цифровые 
разработки пользуются спросом

Станкоинструментальная 
отрасль набирает обороты

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента экономи-
ческой политики и развития 
Мария Багреева (на фото) 
рассказала об успехах ИТ-
сектора.

Обороты столично-
го ИТ-сектора в ян-
варе–апреле 2024 
года достигли 1,3 
триллиона руб лей. 
Это на 42 процента 
превышает показа-
тель аналогичного 
периода 2023-го 
в сопоставимых ценах.
— ИТ-сектор является одной из 
наиболее динамично развива-
ющихся отраслей России. 
Спрос на ИТ-продукты высок 
во всех секторах экономики: 
торговле, медицине, образова-
нии, финансах, логистике. Ак-
тивно развиваются и пользова-
тельские приложения, и авто-
матизация бизнес-процессов. 
При этом растет интерес к оте-
чественным решениям. На Мо-
скву приходится около 70 про-

центов оборота этого сектора 
в стране, — привела данные 
Мария Багреева.
При этом более 805 миллиар-
дов рублей из общего объема 
обеспечили разработчики про-
граммного обеспечения. Их 

обороты за год вы-
росли на 32 про-
цента. 
— 36 процентов 
оборота отрасли, 
или око  ло 446,5 
мил лиарда руб лей, 
приходятся на 
проекти ровщиков 
и разработчиков 

 баз данных, хостинг-провай де-
ров, операторов веб- платформ. 
Они увеличили показатель на 
66 процентов, — добавила за-
меститель мэра столицы.
На малый ИТ-бизнес столицы 
приходится 16 процентов 
отраслевого оборота, или 
204 миллиарда рублей. В об-
щей сложности за год оборот 
малых компаний сектора вы-
рос на 39 процентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На Международной про-
мышленной выставке «Ин-
нопром-2024» начал свою 
работу стенд правительства 
Москвы. Об этом вчера рас-
сказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов. 

Стенд Москвы посвящен важ-
ному сегодня индустриально-
му направлению — станкоин-
струментальной отрасли.
— Город оказывает всесторон-
нюю поддержку московским 
промышленникам. В этом го-
ду в международной выставке 
«Иннопром» принимают уча-
стие около 60 столичных 
предприятий из разных отрас-
лей, в том числе машиностро-
ительной, медицинской, ка-
бельной, химической, авиа-
ционной, а также станкоин-
струментальной, — рассказал 
заместитель мэра столицы.
По словам Максима Ликсуто-
ва, сегодня столичное станко-
строение показывает достой-
ные результаты. 

— В городе работает более 
50 предприятий, которые по 
итогам пяти месяцев 2024 го-
да нарастили объем произ-
водства металлообрабатыва-
ющих и деревообрабатываю-
щих станков в 1,3 раза, — от-
метил он.
В Департаменте инвестици-
онной и промышленной поли-
тики города подчеркнули, что 
развитие станкоинструмен-
тальной отрасли и разработка 
современных решений позво-
лят оснастить заводы станка-
ми отечественного производ-
ства и таким образом обеспе-
чить технологический сувере-
нитет страны.
Для дальнейшего развития 
этой отрасли Москва совмест-
но с Минобрнауки России пла-
нирует к 2025 году в особой 
экономической зоне «Техно-
полис Москва» создать голов-
ной центр компетенций стан-
костроения «Станкин», отме-
тили в ведомстве. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Большой Московский 
цирк на проспекте Вер-
надского 18–21 июля ор-
ганизует Всемирный фе-
стиваль циркового искус-
ства «Идол-2024». Как 
рассказал вчера Сергей 
Собянин, в фестивале 
примут участие более 
200 артистов из 17 стран 
мира: России, Казахстана, 
Гватемалы, Перу, Филип-
пин, Китая, Болгарии, 
Монголии, Вьетнама, 
Эфиопии, КНДР и других.

кстати

О подписании нового доку-
мента объявил вчера предсе-
датель правительства РФ Ми-
хаил Мишустин. Как отметил 
он в ходе стратегической сес-
сии по нацпроектам «Эффек-
тивная транспортная систе-
ма» и «Беспилотные авиаци-
онные системы», соглашение 
сроком на 40 лет подразумева-
ет создание инфраструктуры 
для высокоскоростного желез-
нодорожного транспорта 
между двумя крупнейшими 
мегаполисами страны, а так-
же разработку высокоскорост-
ных поездов.
— Таким образом, дан старт 
для работ по возведению же-
лезнодорожной линии протя-
женностью почти 680 киломе-
тров, — сказал Михаил Ми-
шустин.
Он отметил роль Сергея Собя-
нина, Германа Грефа и Вита-
лия Савельева в подготовке 
проекта. А также сообщил, что 
по протяженности железных 
дорог Россия занимает третье 
место в мире и первое — по ин-
тенсивности использования: 
по ним перевозится треть все-
го пассажиропотока и боль-
шая часть грузов.
Строительство высокоско-
ростной магистрали откроет 

для граждан и бизнеса допол-
нительные возможности, по-
может значительно сократить 
время поездок. В частности, 
путь из Москвы в Санкт-
Петербург должен занимать 
около двух часов. Планирует-
ся, что с запуском высокоско-
ростной магистрали пассажи-
ропоток между Москвой 
и Санкт-Петербургом вырас-
тет в 3,2 раза и в 2030 году до-
стигнет 32 миллионов чело-
век в год.
— Рассчитываю, что все пла-
ны, связанные с воплощением 
в жизнь идеи создания первой 
ВСМ в России, будут реализо-
ваны, — сказал Михаил Ми-
шустин.

Сергей Собянин в свою оче-
редь отметил, что высокоско-
ростная магистраль Москва — 
Санкт-Петербург пройдет по 
нескольким регионам, кото-
рые тоже примут участие 
в строительстве магистрали. 
— Проект будет способство-
вать повышению качества 
жизни в целом по стране, ро-
сту деловой активности и ту-
ризма, — заявил мэр Москвы. 
Также сократится время по-
ездки между ближайшими го-
родами. Так, из Зеленограда 
в центр Москвы можно будет 
добраться всего за 14 минут, 
а из Твери — за 39 минут. 
— При строительстве ВСМ-1 
будут применяться отече-

ственные технологии и обору-
дование, — отметил Сергей 
Собянин.
Мэр также уделил внимание 
другому транспортному про-
екту — созданию удобных пе-
ресадок на территории Мо-
сквы. В социальных сетях он 
рассказал о развитии город-
ского вокзала Печатники. Его 
открыли в июне 2022 года, 
и за два года работы инфра-
структурой вокзала восполь-
зовались более 2,2 миллиона 
человек. Городской вокзал 
объе диняет МЦД-2, Люблин-
ско-Дмитровскую и Большую 
кольцевую линии метро, 
а также маршруты наземного 
транспорта.

— Вокзал удобен для жителей 
с точки зрения расположе-
ния, — отметил мэр.
Станет удобнее и пересадка на 
Люблинско-Дмитровскую ли-
нию метро. Сейчас она зани-
мает примерно шесть ми-
нут — пассажирам нужно ид-
ти по улице, подниматься 
и спускаться по лестницам.
— В перспективе этот путь со-
кратится в несколько раз — 
пройти можно будет под эс-
такадой. Для этого уберем 
насыпь, построим навес и от-
кроем новый выход из ме-
тро, — уточнил Сергей Со-
бянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Объединим 
города скоростной магистралью
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин рассказал 
о подписании 
нового концес-
сионного согла-
шения. Оно 
предусматрива-
ет строитель-
ство высокоско-
ростной желез-
нодорожной ма-
гистрали между 
городами. 

день мэра

21 августа 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) посетил городской вокзал Зеленоград — Крюково и пообщался с пассажирами. Этот вокзал станет одним 
из остановочных пунктов на будущей высокоскоростной магистрали, которая свяжет Москву и Санкт-Петербург

Подростков знакомят 
с интересными профессиями
Вчера в Московском тех-
нологическом колледже 
прошло занятие для участ-
ников городского проекта 
«ПРОГероев», который реа-
лизует Департамент труда 
и социальной защиты насе-
ления столицы.

Проект «ПРОГероев» знако-
мит воспитанников москов-
ских семейных центров с про-
фессиями по направлениям 
«Спасатель», «Авиация» и «Ав-
тоспорт». 
В Московском технологиче-
ском колледже ребята изуча-
ют устройство автомобилей, 
разбираются с механической 
коробкой передач, оттачива-
ют навыки вождения на спе-
циальных симуляторах. 
— Проект уникален тем, что 
у подростков появляется воз-
можность вплотную познако-
миться с автомобильной тех-

никой, посмотреть на автома-
стерскую и даже поуправлять 
автомобилем с механической 
коробкой передач под контро-
лем опытных инструкто-
ров, — отметил преподава-
тель колледжа, куратор проек-
та «ПРОГероев» Сергей Ивлев.
По его мнению, такое погру-
жение поможет ребятам опре-
делиться с будущей професси-
ей. И это действительно так. 
15-летний ученик 9-го класса 
школы № 1313 Михаил Кадет-
ский, побывав на занятиях 
в этом колледже, уже загорел-
ся желанием поступить сюда 
через год. 
— Я бы хотел стать автомеха-
ником или заниматься еще 
чем-то, связанным с автомо-
билями. Мне это очень инте-
ресно, — рассказал он. 
Школьник поделился, что 
очень рад стать участником 
такого полезного проекта, 

благодаря которому он также 
обрел новых друзей. 
Направление «Автоспорт» вы-
брал и 15-летний ученик шко-
лы № 2121 Семен Фанагин. 
В будущем он хочет быть спа-
сателем, тушить пожары и до-
ставать людей из огня, но ав-
томобилями тоже интересу-
ется. 
— В проекте я впервые попро-
бовал водить машину, — рас-
сказал Семен. — Пусть и на 
небольшой скорости, но это 
мой первый настоящий опыт 
не на симуляторе. 
Кроме того, школьник узнал, 
как устроен автомобиль, за 
счет чего он едет, как тормо-
зит, и многое другое. 
Сейчас центр занятости «Моя 
карьера» проводит набор на 
второй поток проекта для под-
ростков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичи могут принять участие в создании 
мозаичного панно для главной выставки страны

Крупные исторические объекты отреставрируют 
по программе льготной аренды 

Москвичи могут принять уча-
стие в создании мозаичного 
панно, посвященного 85-ле-
тию ВДНХ. Об этом вчера со-
общила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.

В августе Выставка достиже-
ний народного хозяйства от-
метит знаменательную да-
ту — 85 лет со дня открытия. 
У жителей столицы будет уни-
кальная возможность внести 
свой личный вклад в историю 
главной выставки страны, 
присоединившись к увлека-
тельному процессу набора мо-
заичного панно. 
— Многие исторические объ-
екты ВДНХ украшены мозаи-
кой, и новое панно станет 
продолжением традиции. 
В его наборе примут участие 
не только опытные мастера, 

но и горожане. Сделать это 
можно 10, 14 и 18 июля, — 
рассказала Наталья Сергуни-
на. — Приглашаем всех жела-
ющих присоединиться к твор-
ческому процессу. 
К слову, весной был проведен 
конкурс эскизов будущего мо-
заичного панно, по условиям 
которого участникам нужно 
было подготовить работы, от-
ражающие тему преемствен-
ности поколений, так как 
2024 год объявлен в России 
Годом семьи. 
Лучший сюжет москвичи 
определили путем голосова-
ния в проекте «Активный 
гражданин». Больше всего го-
лосов получило изображение 
мальчика, который запускает 
в небо воздушного змея.   
Выбранную композицию жи-
тели столицы и создадут вме-

сте с художниками «МШМ 
Московской Школы Мозаи-
ки». Как рассказали специа-
листы, материалом для этой 
работы станет смальта. Для 
создания панно площадью 
10 квадратных метров потре-
буется сорок тысяч элемен-
тов. Торжественное откры-
тие  мозаичного панно, кото-
рое разместится у строения 
230 на Ялтинском участке, 
приурочат ко дню рождения 
выставки.
Желающим принять участие 
в творческом процессе созда-
ния арт-объекта необходимо 
пройти предварительную ре-
гистрацию. Сделать это мож-
но на официальном сайте   
«МШМ Московской Школы 
Мозаики».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Инвесторы восстановят 
11 исторических зданий 
в центре столицы по про-
грамме льготной аренды. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов. 

Программа «1 рубль за ква-
дратный метр в год» помогает 
спасти исторические по-
стройки от разрушения. 
— Благодаря программе пред-
приниматели получают воз-
можность вести бизнес в зда-
ниях с богатой историей и вы-
годным расположением. Сей-
час по результатам торгов 
заключены договоры аренды, 
согласно которым инвесторы 
отреставрируют в Централь-
ном округе объекты культур-

ного наследия общей площа-
дью почти 6,4 тысячи ква-
дратных метров, — сказал 
Владимир Ефимов. 
Один из самых крупных объ-
ектов, на котором уже идут 
работы, — главный дом конто-
ры Фряновской шерстопря-
дильной мануфактуры. Его 
площадь — свыше тысячи ква-
дратных метров. Еще один 
крупный объект — бывший 
больничный корпус Мясниц-
кого отделения чернорабочей 
больницы площадью 870 «ква-
дратов». 
Как отметил министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента городско-
го имущества Максим Гаман, 
сейчас с инвесторами дей-
ствуют договоры аренды, по 
которым в Центральном окру-
ге отреставрированы 16 объ-

ектов культурного наследия. 
Площадь восстановленных 
исторических зданий — поч-
ти 10 тысяч квадратных ме-
тров. 
Из уже отреставрированных 
объектов можно выделить 
здание Московской межевой 
канцелярии в Хохловском пе-
реулке. Это самое крупное 
здание, восстановленное по 
программе льготной арен-
ды, — его площадь составляет 
более 1,7 тысячи квадратных 
метров. 
Программа «1 рубль за ква-
дратный метр в год» действует 
с 2012 года. Инвесторам пред-
лагают отреставрировать 
объект культурного наследия, 
а по окончании работ перейти 
на льготную ставку аренды. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мосгордума первой среди 
региональных парламен-
тов ЦФО выступила с фе-
деральной инициативой 
о расширении возможно-
сти присвоения статуса 
ветерана боевых дей-
ствий. Согласно инициа-
тиве, этот статус должны 
иметь возможность полу-
чить не только военнослу-
жащие, но и гражданские 
специалисты, работаю-
щие в зоне СВО и на при-
граничных территориях.

справка

8 июля. Участник проекта «ПРОГероев» Семен Фанагин в Московском технологическом колледже 
получил возможность попробовать водить машину. Фото: Екатерина Алексеева
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Муниципальные депутаты контролируют 
качество ремонта жилых домов
В районе Орехово-Борисово 
Южное завершился ремонт 
крыши дома на Ясеневой 
улице. Вчера «ВМ» оценила 
результаты работ вместе с му-
ниципальными депутатами. 

Всего в районе в этом году ре-
монтируют три крыши. Речь 
идет о домах, в которых ре-
монт кровли производился 
15–20 лет назад, так что они 
могут не выдержать даже 
обычных дождей, не говоря 
уже о ливнях с сильным ве-
тром.
— Жители неоднократно об-
ращались к нам с просьбами 
провести ремонт, — расска-
зал муниципальный депутат 
Максим Демченков. — Мы вы-
яснили, что это действитель-
но необходимо, и «Жилищ-
ник» включил дом на Ясене-
вой в план работ.
Депутат провел несколько 
встреч с жителями, чтобы по-
лучить нужную информацию. 
В начале лета «Жилищник» 
вместе с подрядчиком присту-
пил к ремонту. В комплекс ра-
бот вошло полное обновление 
кровли с покрытием в не-
сколько слоев, окрашивание 
ограждений, ремонт сливов, 
дверей технических поме-
щений. 
— В ремонте крыши важно 
предусмотреть устойчивость 
не только к дождям, но 
и к солнцу, которое сильно 
влияет на покрытие. В этом 
году лето жаркое, поэтому 
подход к работам был макси-
мально ответственным, — 
рассказал начальник произ-
водственно-технического от-
дела ГБУ «Жилищник района 
Орехово-Борисово Южное» 
Артем Алаев.
Ход работ регулярно монито-
рили — и сотрудники учреж-
дения, и муниципальные де-
путаты вместе с активными 
жителями дома. Согласно ре-
гламенту, работы прошли 
в срок и выполнены каче-
ственно, так что с этой кров-

лей москвичи смогут прожить 
в доме еще несколько десят-
ков лет.
— Это все — на долгосрочную 
перспективу. Подрядчики бы-
вают разные, поэтому важно 
вовремя заметить все нюансы 

и исправить их, — добавил 
Максим Демченков.
Сами жители качеством рабо-
ты тоже довольны и благода-
рят сотрудников за такой вы-
сокий уровень.
— Мы рады, что у нас со всеми 
была прозрачная коммуника-
ция, нас выслушали, сделали 
все в срок. Ранее, увы, были 
проблемы с крышей, поэтому 
мы просили как можно бы-
стрее устранить их, — расска-
зывает жительница дома № 8, 
корпус 1, на Ясеневой улице 
Валентина Иванова. — Но 
сейчас нареканий нет.
Важно, что выход на крышу 
надежно закрыт от посторон-
них. Сюда могут попасть толь-
ко рабочие, сотрудники «Жи-
лищника» или проверяющие. 
На данном этапе будет ве-
стись наблюдение за тем, как 
поведет себя новая кровля 
в разных погодных условиях. 
— У нас есть несколько ответ-
ственных за этот участок, по-

стоянно находимся на связи 
с жителями, анализируем 
каждое обращение, — отме-
тил Артем Алаев.
Сейчас в районе активно про-
ходит капитальный и плано-
во-текущий ремонт домов. 
Всего в этом году в перечень 
внесены 35 адресов, а срок вы-
полнения работ заканчивает-
ся в августе.
— Пока идем по плану, где-то 
выявляем небольшие нюансы 
и сразу исправляем. В ком-
плекс работ, как правило, вхо-
дит ремонт мусоропроводов, 
электрических щитков, окра-
шивание стен подъезда, ре-
монт почтовых ящиков и тому 
подобное, — добавил Максим 
Демченков.
Летом обходы проходят каж-
дую неделю, так что от внима-
ния общественников не ук-
роются никакие изъяны в ра-
боте.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Больше полувека 
счастливы вместе

Вчера в сети центров москов-
ского долголетия торже-
ственно поздравили юбиля-
ров супружеской жизни. 
11пар, отмечающих в этом 
году золотую свадьбу, че-
ствовали в ЦМД «Ломоно-
совский».

Взволнованные, счастливые 
золотые пары, немного сму-
щаясь, принимают поздравле-
ния, подарки и букеты белых 
ромашек.
— Ромашка — символ празд-
ника, ведь в День святых бла-
говерных Петра и Февронии 
в полях и лугах цветут ромаш-
ки. Этот цветок — самый жиз-
неутверждающий. Белый 
цвет — это чистота, желтый — 
солнышко, объединяющее ле-
пестки в крепкую семью. Цве-
ты вручили мне, но двойной 
праздник у моего мужа — се-
годня Александру Андреевичу 
75 лет. Конечно, оба праздни-
ка отметим вместе с сыном, 
невесткой и внуками, собрав-
шись за одним столом, — го-

ворит Лариса Мамаева, кото-
рую тоже поздравили с юби-
лейной семейной датой.
Кстати, Александр и Лариса 
Мамаевы приняли участие 
в городском флешмобе «В кру-
гу семьи» и были признаны 
лучшей парой в одной из но-
минаций.
— Золотую свадьбу мы отме-
тили с размахом, — признает-
ся глава семьи. — Обновили 
клятвы в загсе, в ЦМД «Тек-
стильщики» нам устроили на-
стоящую свадьбу, с шикар-
ным столом и поздравления-
ми от всех клубов центра. Мы 
даже растрогались.
Чета Кокоревых поженилась 
10 августа 1974 года и сейчас 
только готовится к юбилейно-
му торжеству. 
— Мы встретились в автобусе 
№ 95, — вспоминает Влади-
мир Иванович. — Людмила 
в голубом платье в горошек, 
с тоненькой талией, изящной 
фигуркой. Сразу решил — 
«моя»! Два года ухаживал, по-
том поженились. Мы вместе 
навсегда!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

8 июля. Александр и Лариса Мамаевы в центре московского 
долголетия «Ломоносовский». Фото: Альфия Камилова

Экскурсоводы познакомят 
с современной архитектурой

Заводы и фабрики покажут 
работу своих производств

Москомархитектура откры-
вает новый сезон экскурсий, 
который стартует 13 июля. 
Об этом вчера сообщила 
председатель столичного 
Комитета по архитектуре 
и градостроительству Юлиа-
на Княжевская. 

В этом году традиционный 
экскурсионный сезон прой-
дет уже в четвертый раз. Экс-
курсии будут проходить каж-
дые выходные до конца сен-
тября. 
— Цикл экскурсий организо-
ван в Москве в 2020 году по 
инициативе комитета с целью 
популяризации современной 
архитектуры, — отметила 
Юлиана Княжевская. — Мы 
стараемся показать самые ин-
тересные и значимые объек-
ты города: от спортивных со-
оружений до новых станций 
метро, от примеров рекон-
струкции до музеев. 

В рамках нового цикла «Экс-
курсии МКА. Путеводитель по 
современной архитектуре» 
участники смогут совершить 
двадцать тематических про-
гулок, а откроет новый цикл 
обзорная автобусная экскур-
сия «Новинки современной 
архитектуры».
Как отмечают организаторы, 
в этом году экскурсии будут 
разбиты на тематические уик-
энды, участники не только оз-
накомятся с уже существую-
щими объектами, но и побы-
вают на стройках и в офисах 
архитектурных бюро. Геогра-
фия экскурсионных маршру-
тов обширна и охватывает 
разные районы.
Ознакомиться с расписанием 
и пройти регистрацию можно 
на сайте Архсовета Москвы 
и на его страницах в социаль-
ных сетях.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Анатолий 
Гарбузов пригласил горожан 
и гостей столицы на экскур-
сии в рамках проекта 
«Открой#Моспром». 

Новый сезон пройдет с 15 по 
31 июля. Свои двери откроют 
более 20 заводов, на которых 
проведут свыше 120 экскур-
сий и около 60 мастер-клас-
сов. Участники экскурсий 
увидят процесс изготовления 
разной продукции и узнают 
об истории промышленных 
компаний столицы.
— Мы отмечаем очень боль-
шой спрос на такие экскурсии 
со стороны родителей с ма-
ленькими детьми, которые 
с удовольствием принимают 
участие в мастер-классах на-

ших заводов. Конечно, проект 
крайне востребован старше-
классниками, которые стоят 
перед выбором профессии 
и заинтересованы в специаль-
ностях будущего, — рассказал 
руководитель департамента.
В числе партнеров проекта — 
фабрика вентиляции «Гал-
вент». Ее продукцию устанав-
ливают в жилых домах и дру-
гих зданиях по всей стране. 
Посетить можно в новом сезо-
не и традиционного участни-
ка акции — завод по выпуску 
кабельной продукции «Мо-
скабельмет». Здесь можно бу-
дет увидеть, как изготавлива-
ется по современным техно-
логиям продукция, востребо-
ванная в самых разных 
сферах. В том числе в город-
ском хозяйстве и транспорт-
ной системе столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Центры занятости проведут 
образовательные тренинги
Служба занятости населения 
Москвы подготовила для го-
рожан насыщенную образо-
вательную программу. Как 
город помогает соискателям 
найти работу, вчера расска-
зал директор службы заня-
тости населения города Мо-
сквы, руководитель центра 
«Профессии будущего» Ан-
дрей Тарасов 
(на фото).

В этом месяце для 
москвичей, кото-
рые находятся 
в поиске работы, 
пройдут бесплат-
ные занятия по вы-
страиванию ка-
рьерного трека, поиску рабо-
ты, эффективной самопрезен-
тации, ораторскому искусству 
и финансовой грамотности.
— Соискателям, желающим 
оставаться востребованными 
на рынке труда, служба заня-
тости предлагает широкий 
спектр услуг и сервисов для 
профессионального разви-
тия. Всех, кто заинтересован 
в успешном трудоустройстве, 
центры «Моя работа» и «Моя 
карьера» в июле приглашают 
на тренинги, вебинары и де-
ловые игры, направленные на 
приобретение новых знаний 
и оттачивание имеющихся 
навыков, — пригласил жите-
лей Андрей Тарасов. 

Так, в центре «Моя работа» 
11 июля состоится интерак-
тивная дискуссия «Семейный 
бизнес: дело по любви». На 
нее приглашают тех, кто хо-
чет узнать, как обозначить 
грань между семейным биз-
несом и личными отношения-
ми и не переступать ее, а так-
же как гармонично выстро-

ить границы для 
эффективной ко-
мандной работы. 
12 июля пройдет 
деловая игра «Фор-
мула профессии», 
на которой участ-
никам помогут со-
риентироваться 
в мире современ-

ных специальностей и оп-
ределить свои навыки и ин-
тересы. 
На тренинге «Шаг за шагом: 
как прийти к работе мечты» 
участники узнают о важных 
аспектах успешного карьер-
ного планирования и возмож-
ностях своего развития, а так-
же познакомятся с каналами 
поиска предложений. Он со-
стоится 19 июля. 
В центре «Моя карьера» 30 ию-
ля начнется тренинг «Продви-
жение товаров и услуг без бюд-
жета». Москвичи овладеют 
инструментами для презента-
ции своего дела, а также нау-
чатся с невысокими затратами 
подбирать подходящие пло-

щадки для повышения узнава-
емости и увеличения продаж. 
Все мероприятия доступны 
по предварительной реги-
страции на сайте службы за-
нятости.
А 31 июля пройдет вебинар 
«Основы самозанятости. 
Юридические вопросы». Он 
будет полезен тем, кто плани-
рует открыть собственное де-
ло, а также тем, кто оказывает 
услуги, продает товары соб-
ственного производства, сда-
ет недвижимость в аренду или 
проводит другие работы.
Андрей Тарасов также при-
гласил москвичей и гостей 
столицы посетить «Профи-
трак» — первую в России пе-
редвижную лабораторию по 
профориентации и развитию 
карьеры. 
— Заглянуть в нее стоит стар-
шеклассникам, которые смо-
гут пройти здесь профориен-
тационное тестирование, 
а также взрослым — карьер-
ные наставники центра «Про-
фессии будущего» помогут 
определиться, какую сферу 
выбрать, чтобы работа прино-
сила радость, подскажут, как 
прокачать резюме, найти кур-
сы для переобучения или но-
вую работу с достойной зар-
платой, — рассказал директор 
службы занятости.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Каждую неделю на Тверском 
бульваре проходят разные фе-
стивали. Первая неделя июля 
отметилась «Фестивалем дет-
ства» — праздником сказок 
и волшебства, фокусов и пред-
ставлений. 

Сразу несколько театральных 
коллективов выступали на 
площадках бульвара. К при-
меру, мимы из творческого 
коллектива «Каникулы» радо-
вали собравшихся детей 
и взрослых смешными клоун-
скими трюками и увлекали 
зрителей танцевать под звуки 
веселой шарманки.
Театр «Черный квадрат» вос-
хищал всех от мала до велика 
чудесами эквилибристики 
и ловкости.
— Давайте попробуем нау-
читься жонглировать, — 
предложил артист труппы Ва-
лерий Бордиян. 
Его яркие оранжевые кегли 
привлекали внимание изда-
лека. Прохожие останавлива-
лись, чтобы посмотреть, как 
ловко жонглер управляется 
с ними. 
Артисты из коллектива «Да-
Мы» в пышных платьях и ста-
ринных костюмах увлекали 

детей в поездку на воображае-
мом паровозике. Вместо ру-
ля — игрушки-пончики, вме-
сто гудка — коллективное «ту-
ту»! А в шале продавали самые 
разные товары — книжки, 
игрушки, созданные вручную 
доспехи, украшения и многие 
другие вещи.
— На фестиваль привезли са-
мые разные игрушки: вяза-
ные, деревянные, керамиче-
ские, из фетра, фланели и да-
же созданные из винтажного 
плюша, — демонстрирует ас-
сортимент продавец Юлиана 
Титкова. — Все материалы на-
туральные, здесь нет места 
пластику. Каждый раз, гото-
вясь к фестивалям, приглаша-
ем новых мастеров, добавля-
ем что-то удивительное 
в представляемые коллекции.
Оригинальным подходом от-
метились и книжные изда-
тельства. Одно из них, уча-
ствующее в «Фестивале дет-

ства», выпустило книги — те-
атры теней. Внутри — черные 
страницы с силуэтами персо-
нажей. «Кот в сапогах», «Зо-
лушка», «Волшебник из стра-
ны Оз», «Русалочка», «Ма-
ленький принц», «Бременские 
музыканты», русские народ-
ные и другие любимые сказки 
могут ожить, если вечером 
выключить свет, раскрыть не-
обычное издание и отпра-
виться в чудесное путеше-
ствие. 
— Все началось со сказки 
«Дюймовочка», затем ассор-
тимент стал расширяться, 
и вот уже более десятка сказок 
можно оживить, включив фо-
нарик и поставив книжку на-
против стены, — рассказала 
менеджер Екатерина Макси-
мова.
Так создатели хотят настроить 
родителей на совместные ве-
чера с детьми, отвлечь их от 
гаджетов.

Фестивали в рамках проекта 
«Лето в Москве» продолжают-
ся. До 8 сентября на Тверском 
бульваре пройдет еще немало 
ярких событий. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бульвар стал территорией 
счастливого детства

Завтра на Твер-
ском бульваре 
стартует «Фе-
стиваль летних 
игр». Он придет 
на смену «Фе-
стивалю дет-
ства», итоги ко-
торого подво-
дит «ВМ». 

фестиваль

6 июля. Продавец Юлиана Титкова на «Фестивале детства» на Тверском бульваре представила разнообразные игрушки, сделанные вручную из натуральных материалов. 
Вязаные, из фетра, из дерева и даже из винтажных тканей — они привлекли внимание и детей, и взрослых. Фото: Василиса Чернявская

ТАТЬЯНА БУЦКАЯ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА МАТЕРЕЙ
Этот праздник напомнил нам
о важности семьи, о том, 
что семья — это основа наше-
го общества, источник любви 
и поддержки. Напоминаю 
о необходимости сохранения 
и развития наших общих тра-
диций, которые способству-
ют счастью и благополучию 
населения в целом, поддерж-
ке в области вопросов дет-
ства и родительства. Ведь, 
как мы знаем, главное — это 
семья!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

8 июля. Начальник отдела ГБУ «Жилищник района Орехово-Борисово Южное» 
Артем Алаев (слева) и муниципальный депутат Максим Демченков на кровле крыши дома № 8, 
корпус 1, на Ясеневой улице. Фото: Рената Лебедева

Средние зарплаты 
специалистов 
в востребованных 
сферах, 
тысяч рублей 

По данным Службы занятости населения Москвы

ТОРГОВЛЯ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ИTСПЕЦИАЛЬНОСТИ

СФЕРА УСЛУГ

Менеджер 
по продажам

Администра-
тор

Сушеф, 
повар
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Орехово-Борисово Юж-
ное — район с развитой 
инфраструктурой. В сред-
нем местные жители дохо-
дят до детского сада за три 
минуты, до школы — 
запять минут, до культур-
ных учреждений — 
за12минут. В районерабо-
тает экспериментальный 
центр культуры и искусства 
«Авангард», который изве-
стен жителям столицы уже 
более 30 лет. Там проходят 
мастер-классы. 

справка
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Литератор читает лекции 
и передает библиотекам книги
Из поездки на Донбасс вер-
нулся главный редактор 
журнала «Александръ» док-
тор экономических наук 
Анатолий Труба (на фото). 
Он поделился с «ВМ» впечат-
лениями от поездки.

Анатолий Сергеевич, с какой 
целью вы ездите на Донбасс?
Меня удивил когда-то быв-
ший руководитель ДНР Алек-
сандр Захарченко, который 
в 2017 году, когда враг стоял 
под Донбассом, создал Дон-
басскую аграрную академию, 
чтобы воспитать своих специ-
алистов и наладить сельское 
хозяйство. Я как профессор 
и доктор экономических наук 
в 2016 году начал ездить в Лу-
ганский государственный 
университет имени Владими-
ра Даля, а потом и в Донбас-
скую аграрную академию, 
чтобы читать лекции по сель-
скому хозяйству. А на новых 
территориях преподаватель 
рискует не меньше, чем воен-
ный, так как украинские на-
ционалисты бьют по скопле-
нию людей. Но я принципи-
ально езжу читать лекции для 
студентов, так как личного 
общения никто не заменит.
В последнюю поездку я заме-
тил в молодых, что им надо 
смотреть в глаза — они вырос-
ли в военное время, но при 
этом у них есть огромная тяга 
к знаниям. И я с коллегами со-
брал более 80 научных изда-
ний, благодаря которым сту-
денты будут обучаться. Также 
сейчас планируем издание на-
учной книги «Донбасс глаза-
ми очевидцев». 
Но вы не только читаете лекции?
Я при каждой поездке совме-
щаю литературную, научную 
и образовательную деятель-
ность. Рассказываю о совре-
менном литературном про-
цессе на территории России 
студентам, они участвуют 
в научно-практических кон-
ференциях. Как главный ре-
дактор журнала «Александръ» 

хочу сказать, что в каждом но-
мере публикуются произведе-
ния, связанные с новыми тер-
риториями. Есть рубрика «Ге-
рои нашего времени». Также 
с коллегами занимаюсь на-
полнением библиотек книга-
ми. Вспоминаю, как я в пер-
вый раз попал в библиотеку 
Краснодона в 2016 году: была 
холодная темная библиотека, 
чувствовалась какая-то безна-
дега, мы сидели, пили чай, по-
мещение не отапливалось, 
книг на русском языке практи-
чески не было. Сейчас ситуа-
ция другая. Помещение свет-
лое, книги поступают регуляр-
но, шефы оформляют подпи-
ски на журналы. А я передаю 

выпуски нашего издания. При 
этом у меня был один но-
мер, посвященный организа-
ции «Молодая гвардия». Вот 
уже десять лет подряд один из 
номеров полностью посвя-
щаю новым территориям. 
В этом году такой номер был 
в апреле, а презентацию про-
водили 30 марта 2024 года 
в Севастополе. Там опублико-
ваны произведения 48 поэтов 
и писателей новых регионов. 
Это уникально, так как о лите-
раторах Запорожья и Херсон-
щины мы не знали ничего. 
В той же Херсонской области 
бандеровцы боятся русского 
«слова». Союз писателей Рос-
сии первым из общественных 
организаций создал регио-
нальные организации, и за 
нашими членами на Херсон-
щине началась охота со сто-
роны украинских национали-
стов: были угрозы физиче-
ской расправы. И раз в квар-
тал мы проводим мосты 
дружбы между новыми реги-
онами и большой землей: 
с Тамбовской, Новосибир-
ской областями, с Екатерин-
бургом. И я вывозил писате-
лей с Донбасса: Марка Некра-
совского, Людмилу Гонтареву 
на творческую встречу в Ми-
чуринск Тамбовской области. 
Этот город оказался первым, 
кому Союз писателей России 
присвоил звание «Литератур-
ной столицы России». Луган-
ские писатели были в востор-
ге от этой поездки и  получили 
новый толчок к творчеству. 
И после всей литературной 
работы донбасские писатели 
считают меня своим.
Еще мы проводим литератур-
ные конкурсы «Муза Новорос-
сии», куда я вхожу в жюри, 
приезжаю поддержать мест-
ных литераторов. И восста-
новление рыбных хозяйств: 
сделать с научной точки зре-
ния. Ведь Донбасс не только 
угольный, но и аграрный.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

фотофакт

7 июля. Самоходная гаубица «Мста-С» артиллерийского подразделения Центрального военного 
округа работает по позициям врага на авдеевском направлении. Дальность действия боевой 
машины — около 28 километров. Кстати, модернизированная «Мста-С» может вести стрельбу 
в режиме одновременного огневого налета. Это позволяет нашим бойцам с помощью всего одного 
орудия поразить цель одновременно пятью снарядами.

новости спецоперации

Враг использует отраву
Министерство обороны Рос-
сии продолжает фиксиро-
вать случаи нарушения Укра-
иной основополагающих 
международных актов, таких 
как Конвенция о запрещении 
химического оружия. 
Об этом рассказал начальник 
Войск радиационной, хими-
ческой и биологической за-
щиты ВС РФ генерал-лейте-
нант Игорь Кириллов. 
— Отмечены многочислен-
ные случаи применения 
украинской стороной раз-
дражающего вещества 
хлорпикрин, часто в смеси 
с хлорацетофеноном. По-
добные инциденты имели 
место в районе города До-
нецка, населенных пунктов 
Богдановка, Горловка, Кре-
менная, Артемовск, — сооб-
щил Кириллов. — Украина 
при пособничестве стран За-
пада не ограничивает себя 

использованием химиче-
ских средств нелетального 
действия, активно применяя 
списочные химикаты, такие 
как «Би-Зет», синильная 
кислота, хлорциан.
Он добавил, что в ходе СВО 
уже зафиксировано более 
400 случаев применения 
украинской стороной ток-
сичных химикатов нелеталь-
ного действия, большинство 
из них официально под-
тверждены аккредитован-
ной лабораторией Минобо-
роны России.
■
Наращиваем обороты
Производство беспилотни-
ков в России должно увели-
читься в пять раз к концу 
этого десятилетия. Об этом 
заявил премьер-министр 
России Михаил Мишустин.
Для достижения этой цели 
правительство будет под-
держивать не только разра-

ботчиков, но и покупателей 
такой продукции.
— Речь идет о грантах 
на конструкторскую доку-
ментацию, о субсидиях 
для научно-производствен-
ных центров, а также о реа-
лизации государственно-
го заказа, — уточнил Ми-
шустин.
■
Подвиг горожан 
подсказал решение
В Севастополе запустили 
курсы первой медицинской 
помощи при обстрелах. На-
пример, 6 июля в обучении 
приняли участие 385 чело-
век, 7 июля — 271.
Обучение людей было вве-
дено властями города, по-
тому что именно очевидцы, 
обладавшие необходимы-
ми навыками, помогли спа-
сти множество пострадав-
ших во время обстрела Се-
вастополя. 

У противника не вышло украсть 
отечественный ракетоносец
Служба безопасности Украи-
ны (СБУ) обещала россий-
скому летчику три миллиона 
долларов за угон стратегиче-
ского бомбардировщика 
Ту-22М3. О предотвращен-
ной попытке вчера рассказа-
ли в Федеральной службе 
безопасности (ФСБ) России. 

Сотрудники украинской раз-
ведки написали нашему воен-
нослужащему в мессенджере, 
где предложили ему не менее 
трех миллионов долларов 
и паспорт Италии за угон ра-
кетоносца и его посадку на 
территории «Незалежной». 
Это следует из опубликован-
ной ФСБ фотографии перепи-
ски с представителем враже-
ских спецслужб. Судя по ней, 
сотрудники СБУ планировали 
выделить ему миллион долла-
ров из акционерного обще-
ства «Украинская оборонная 
промышленность». 
— Будет тебе три «ляма», — 
написали в мессенджере рос-
сийскому летчику. 
На видео, которое опублико-
вали сотрудники ФСБ России, 
военнослужащий говорит, 
что сразу рассказал командо-
ванию о произошедшем.
— Ни морали, ни этики. Они 
просили поджечь авиацион-
ную технику, — сообщил рос-
сийский военнослужащий.
Сотрудники СБУ, которые из-
начально угрожали родствен-
никам нашего летчика, также 

просили у него данные о само-
летах: бортовые номера, тех-
ническое состояние и график 
регламента.
— Данный случай говорит 
о том, что у Вооруженных сил 
Украины не хватает людей 
и техники для их использова-
ния в зоне боевых дей-
ствий, — рассказал «ВМ» по-
литолог Михаэлис Галицкий.
И это действительно так, не-
смотря на регулярное финан-
сирование ВСУ странами Се-
вероатлантического альянса. 
Об этом, например, в конце 
апреля текущего года подроб-
но говорил депутат Верхов-
ной рады Роман Костенко 
журналисту одного из укра-
инских изданий. Говоря 

о критической ситуации в ар-
мии «Незалежной» он уточ-
нял, что помимо вооружения 
и боеприпасов, им не хватает 
личного состава для сохране-
ния своих позиций. Эти фак-
ты, которые обнажили про-
блему тотальной коррупции 
в стране, иначе как объяс-
нить нехватку вооружения 
при многомиллионном фи-
нансировании, вынуждают 
их теперь вербовать в свои 
ряды российских военных — 
отчаянный и безрезультат-
ный шаг.
— Вероятно, они хотели уг-
нать сверхзвуковой ракетоно-
сец-бомбардировщик, чтобы 
разобрать его на части, изу-
чить комплектующие и по-
строить на своей территории 
такой же, — предполагает по-
литолог. — Но с учетом про-
цветающей коррупции они 
вряд ли бы обеспечили мощ-
ности для производства по-
добной техники. Да и специа-
листов у них таких нет, чтобы 
грамотно изучить все детали 
бомбардировщика. 
Эксперт Михаэлис Галицкий 
уточняет, что на такой ход СБУ 
могли решиться по договорен-
ности со странами НАТО. 
— Они же ничего не делают 
без согласования с ними, — 
отметил он. — Но попытка за-
вербовать нашего военного 
была неудачной.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Старшина может все!
Старшина Андрей Попо-
нов (1) командовал штур-
мовым подразделением, 
которое вело наступление 
на стратегически важном 
рубеже. Оно успешно за-
крепилось на позициях 
и удерживало их до подхо-
да основных сил.
Противники пытались вы-
бить наше подразделение 
артиллерийским и мино-
метным огнем. С этой же 
целью они дважды атако-
вали район, занимаемый 
нашими бойцами.
Старшина Попонов, нахо-
дясь в обороне, в ближнем 
бою уничтожил более деся-
ти украинских боевиков. 
В то же время Андрей лич-
но корректировал огонь 
российской артиллерии 
по вражеским позициям. 
Из-за этого боевики понес-
ли потери и были вынуж-
денны отступить.
Грамотное управление вве-
ренным ему подразделени-
ем и решительные действия 
старшины Андрея Попоно-
ва позволили выполнить 
поставленную боевую зада-
чу и создать необходимые 
условия для дальнейшего 
успешного продвижения 
российских войск.

Мастерски доставил 
боеприпасы
Старший водитель мото-
стрелковой роты рядовой 
Иван Евсеев (2) выполнял 
боевую задачу по доставке 
боеприпасов общевойско-
вым подразделениям, кото-
рые вели наступление 
на позиции украинских бое-
виков. Передвигался Евсеев 
в составе сводной автомо-
бильной колонны. На под-
ходе к полю боя она подвер-

глась артиллерийскому 
и минометному обстрелу.
Ивану Евсееву удалось бы-
стро сориентироваться 
в происходящей вокруг си-
туации. Он, несмотря 
на продолжающуюся атаку 
со стороны противника, 
вывел свой автомобиль 
в безопасную зону, грамот-
но используя для этого ре-
льеф местности.
Благодаря смелости, ре-
шительности и профессио-
нализму рядового Ивана 
Евсеева общевойсковые 
подразделения Россий-
ской армии своевременно 
получили боеприпасы. 
Это позволило им продол-
жить вести наступление 
вглубь обороны украин-
ских вооруженных форми-
рований.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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В центре столицы обновили 
гастрономическую програм-
му. Теперь среди участников 
фестиваля «Лето в Москве» — 
представители рыбных ресто-

ранов, рынка «Москва — на 
волне» и поставщики продук-
тов из Сибири. К обновлению 
гастрономической програм-
мы приурочили и благотвори-
тельную акцию: на Манежной 
площади состоялась передача 
гуманитарной помощи участ-
нику СВО Никите с позывным 
«Москва». 
— Помогаем нашим ребятам 
за «ленточкой» уже не первый 
год. В основном это были про-
дуктовые наборы для бойцов. 
Теперь решили помочь с ве-
щами: приобрели легкие 
кроссовки, бронежилет, рюк-
зак «панцирь» для тактиче-
ской медицины. Добавили 
в гуманитарную помощь 
и три коробки тушенки из мя-
са северного оленя. Еда важна 
для бойцов, качественные 
продукты дают возможность 
почувствовать себя лучше, — 

говорит генеральный дирек-
тор компании-поставщика 
экологически чистых продук-
тов питания, участник фести-
валя «Лето в Москве» Василий 
Ушаков.
На торговом шале предпри-
ниматель разместил плакат 
с призывом помогать «Мо-
скве». Боец с таким позывным 
поблагодарил всех неравно-
душных за переданную по-
мощь. Также в составе пере-
данного гуманитарного груза 
аккумуляторы для военных 
«Уралов», сменное белье, 
влажные салфетки, гвозди. 
— Нам очень важна поддерж-
ка неравнодушных людей. Вся 
гуманитарная помощь будет 
доставлена в воинскую часть, 
а затем — в блиндажи, — со-
общил Никита с позывным 
«Москва». — Так мы чувству-
ем, что с нами вся страна. 

На фестивале также дали 
старт новому сбору гумани-
тарной помощи. Акция на 
площадке фестиваля «Лето 
в Москве» получила название 
«Москва помогает «Москве». 
Присоединиться к ней может 
каждый желающий.
— Зная, что за нами стоят лю-
ди, много людей, которые пе-
реживают за бойцов, мы уве-
рены в победе, — продолжил 
Никита. 
Участники фестиваля «Лето 
в Москве» надеются собрать 
необходимые бойцам вещи — 
подсумки, рации, зарядные 
блоки, маскировочные сети 
и антитепловизионные пон-
чо. Нужны бойцам и бытовые 
расходники: средства гигие-
ны, футболки, белье, банда-
ны, балаклавы, носки и дру-
гое. Из крупных вещей на пе-
редовой нужны дроны, бинок-

ли, дальномеры и фонарики 
различной мощности и разме-
ра. Все доставят под Сватово. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бойцам нужны рюкзаки, 
аккумуляторы, дроны

На Манежной 
площади состоя-
лась передача 
гуманитарной 
помощи участ-
нику специаль-
ной военной 
операции 
с позывным 
«Москва». 

поддержка

5 июля. На Манежной площади гендиректор компании — поставщика продуктов питания Василий Ушаков (слева) вместе с бойцом Никитой с позывным «Москва» 
дал старт новой акции по сбору гуманитарной помощи. Фото: Василиса Чернявская

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ БЕЗОПАСНАЯ 
СТОЛИЦА

Мы объединяем свои усилия, 
чтобы оказать помощь участ-
никам СВО. Общественники 
не только собирают и помогают 
доставлять грузы, но и устраи-
вают благотворительные ак-
ции на новых территориях, 
поддерживая и тех, кто нахо-
дится за «ленточкой», и мир-
ных жителей. Москва славится 
традициями оказания гумани-
тарной помощи во все време-
на, и мы их продолжаем!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ту-22МЗ — это дальний 
сверхзвуковой ракетоно-
сец-бомбардировщик 
для поражения морских 
и наземных целей бази-
рования управляемыми 
ракетами и авиационны-
ми бомбами. Это модер-
низированный вариант 
Ту-22М2 со значительно 
расширенными боевыми 
и оборонительными воз-
можностями. Носитель 
ядерных, обычных бомб 
и ракет.

кстати

досье
Анатолий Сергеевич 
Труба родился 5 сентя-
бря 1978 года в поселке 
Первомайский Тамбов-
ской области. В 2000 го-
ду окончил Мичурин-
ский государственный 
аграрный университет. 
Доктор экономических 
наук, профессор, дей-
ствительный член Рос-
сийской муниципальной 
академии. Член правле-
ния Союза писателей 
России и главный ре-
дактор литературно-
исторического журнала 
«Александръ».

8 июня. Российский летчик у стратегического бомбардировщика ТУ-22М3 Воздушно-
космических сил России, который ВСУ ему предложили угнать

СТ
АН

И
СЛ
АВ

 К
РА
СИ

Л
ЬН

И
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Ф
СБ

 Р
Ф

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



5Надо пониматьВечерняя Москва 9 июля 2024 года № 124 (29767) vm.ru

что «все решает Брюссель». Но никому не инте-
ресна солидарность в бедности. А Брюссель, 
если он не кормит, а обдирает, хочется послать 
подальше. Поэтому европейцы все чаще голосу-
ют за консерваторов: те обещают своим стра-
нам больше самостоятельности и денег. 

«Вечеринка окончена»?

По данным агентства Bloomberg, сегодня, со-
гласно совокупным данным опросов, правые 
партии входят в тройку самых популярных поч-
ти в половине стран ЕС. Типичный пример — 
активно растущий рейтинг правопопулистской 
партии «Альтернатива для Германии». На вы-
борах в Европарламент в июне этого года АдГ 
заняла второе место, набрав 15,9 процента го-
лосов. Она отобрала голоса у правящей коали-
ции «Светофор», которая получила чуть менее 
трети голосов. Кроме того, впервые в истории 
современной Германии крайне правая партия 
заняла второе место на общенациональных вы-
борах. АдГ, в частности, призывает к выходу 
Германии из Евросоюза, ужесточению мигра-
ционной политики, отказу от «зеленого» курса 
и, больше того, к отмене санкций против Рос-
сии. Сейчас АдГ и несколько других правых 
партий интенсивно работают над созданием 
новой фракции в Европарламенте. Она будет 
выступать против антироссийских санкций 
и нынешней политики ЕС. Об этом заявил глава 
венгерской правой партии «Наша родина», по 
итогам выборов прошедшей в Европарламент, 
Ласло Тороцкаи.
— Вместе с АдГ, болгарским «Возрождением» 
и другими нашими европейскими союзниками 
мы уже давно работаем над созданием новой 
европейской партийной группы и новой фрак-
ции в ЕП. Наши переговоры сейчас идут интен-
сивно, и скоро станет ясно, к чему мы приш-
ли, — заявил венгерский политик. — Действия 
нынешнего руководства ЕС — в том числе 
и санкции против России — имеют катастрофи-
ческие последствия для Европы, мы, конечно, 
выступим против этой политики.
Немецкое издание Spiegel сообщило, что евро-
скептики планируют основать в Европарламен-
те фракцию «Суверенитисты». Вместе с «Нашей 
родиной» и АдГ членами новой фракции могут 
стать румынская S.O.S., испанская Se Acabo La 
Fiesta («Вечеринка окончена»), греческая «Ни-
ки» («Победа»), польская «Конфедерация», сло-
вацкое движение Republika.
Политолог Григорий Савельев считает, что по-
вода особо радоваться у России пока нет.
— Во-первых, это всего лишь небольшая фрак-
ция, к тому же пока не созданная. Во-вторых, 
реальной власти у Европарламента нет — это 
большая европейская говорильня. В-третьих, 
эта фракция не будет пророссийской. Просто 
евроскептики, которые хотят уменьшить 
власть европейских бюрократов. 

...Нет, пока продолжается

По мнению Григория Савельева, «консервато-
ры» и «правые» вовсе не означает «симпатизан-
ты России». Так, например, летом прошлого 
года в Финляндии было сформировано новое 

Европа правеет. И чем дальше, тем больше. Од-
на из причин — украинский кризис, санкции 
против России и нашествие беженцев из «неза-
лежной» в ЕС. В Польше, например, пробилась 
в Сейм ультраправая коалиция «Конфедерация 
свободы и независимости». 
— Когда вы, банда идиотов, наконец поймете, 
что санкции против России бьют по нам? Тот, 
кто выступает за санкции против России, — ди-
версант и предатель, — заявил депутат от «Кон-
федерации» Януш Корвин-Микке.

По пути товарища Сталина

— Поправение Европы, на самом деле, идет уже 
давно, — считает политолог, замдиректора Ин-
ститута стран СНГ, Владимир Жарихин. — Се-
годня европейский правый — это евроскептик, 
противник глобализации и создания единой 
Европы. Уровень евроскептицизма в разных 
странах разный. В Великобритании, например, 
он в свое время дошел до «брекзита» — выхода 
страны из Евросоюза. Также в 2014 году была 
окончательно провалена идея создания единой 
европейской Конституции. В 18 из 27 стран, ко-
торые входят в ЕС, граждане в той или иной 
форме высказались против. Сейчас евроскеп-
тицизм нарастает. Граждане ЕС, например, 
устали от миллионов африканских мигрантов, 
которые не работают, а жить хотят не хуже 
местных. Устали от всевозможных «гендерных 
экспериментов». Ведь любой народ в массе сво-
ей — люди нормальные, с традиционными цен-
ностями. А им говорят, что у человека 50 полов. 
Эксперт считает, что Евросоюз сейчас повторя-
ет историю России 100-летней давности.
— В 1917-м пришли к власти ультралевые, то 
есть большевики. И тоже сначала сильно чуди-
ли. Коммуны, обобществление имущества, 
свободная любовь, школа без предметов со 
свободным посещением и, главное, экспорт 
революции — «мы на горе всем буржуям миро-
вой пожар раздуем». Кто не с нами, тот против 
нас, — перечисляет эксперт. — Очень быстро 
стало ясно, что все это — путь в никуда. Ни на 
одном из направлений позитивного результа-
та нет. И тогда товарищ Сталин, человек здра-
вомыслящий, быстро отыграл назад. Мировую 
революцию откладываем и строим социализм 
в отдельно взятой стране. Возвращаем нор-
мальные школы с преподаванием разных дис-
циплин, никакой свободной любви, браки ре-
гистрируем, семьи поддерживаем, строим до-
ма с колоннами в имперском стиле. По сути, 
это был шаг назад — к традиционализму. Пер-
вым евроскептиком был товарищ Сталин. Сей-
час самые умные европейцы идут по его пути. 
Они отказываются от леволиберальных идей 
и ставят на здоровые консервативные ценно-
сти: нормальная семья с мужчиной и женщи-
ной, никаких пришлых дармоедов, заботимся 
не о «благе человечества», а о своей стране. 
Сначала национальные интересы, потом — 
все остальное. Нынешние европейские пра-
вые — это уже не нацисты, сотрудничающие 
с буржуазией, как при Гитлере, а консервато-
ры, традиционалисты. Люди, которые поняли, 
что Европа пошла куда-то не туда, и желающие 
повернуть. 

Спасибо Украине и санкциям
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев считает, что «правый 
поворот» вызван и снижением уровня жизни.
— Человек так устроен, что думает в первую 
очередь о себе, своем достатке. Щедрым он 
обычно становится тогда, когда основные по-
требности закрыты, — пояснил эксперт. — 
А у европейцев с этим все хуже. «Зеленые» — 
а это всегда левые либералы — активно продав-
ливают экологическую повестку. И додавили до 
того, что электричество, например, все чаще 
вырабатывается не путем сжигания газа, а с по-
мощью ветряков, энергии приливов и отливов 
и прочими «зелеными» способами. Казалось 
бы, прекрасно! Но такие способы производства 
энергии, как выяснилось, значительно дороже 
обычного. Сначала это стало сказываться на 
платежках за коммуналку. Потом выяснилось, 
что «зеленая энергия» делает дороже всю про-
изводимую продукцию, а значит, ее себестои-
мость растет, а продажи снижаются. Европей-
цев вытесняют китайцы, получающие дешевый 
газ по «Силе Сибири». А уж после введения 
санкций европейцы вообще начали разорять-
ся. Дошло до того, что крупные концерны нача-
ли переводить производство, например, из Гер-
мании в США и Китай — там энергоносители 
дешевле. Как итог, европейцы стали терять ра-
боту. Сейчас какие санкции ни возьми, все 
бьют по европейцам. А плюсом идут постоян-
ные транши на Украину — в десятки миллиар-
дов евро, украинские беженцы, которых нужно 
кормить. И главное, совершенно непонятно, 
когда все это кончится. Местные правительства 
говорят о «европейской солидарности» и о том, 

На парламентских выборах во Франции в тройку лидеров вошла ультраправая партия «Национальное объединение» (RN) во главе с Марин Ле Пен. Правые у власти 
в Венгрии, Италии, Нидерландах. Их позиции очень сильны в Польше, Австрии, Германии, Греции, Словакии и многих других европейских странах. В политике даже 
появился термин right turn — правый поворот. С чем он связан? Хорошо или плохо для России, что Европа медленно «правеет»? Можем ли мы на этот процесс влиять?

В европейской политике становится все больше консерваторов

Право руля

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

России нужны 
партнеры, 
поддерживающие 
традиционные 
ценности: семью 
и религию

Правый разворот в европейской политике будет тянуться еще несколько десятилетий, уверен 
директор Центра системного анализа и прогнозирования Ростислав Ищенко.
— Даже если какая-то правая партия не просто победит на выборах, а сможет еще и сформи-
ровать правительство, ей придется очень тяжело. Потому что почти все страны Запада прочно 
встроены в леволиберальное окружение. Вывести, скажем, свою страну из ЕС — значит по-
рвать или ослабить давно налаженные экономические связи, — пояснил эксперт. — Как ре-
зультат — экономические издержки: безработица, рост цен. И вам придется сначала рассказы-
вать населению, что плохо — только сейчас, а потом будет лучше, а затем почти наверняка про-
играть следующие выборы. Ведь население хочет выгод уже сегодня! А если вы в ЕС остаетесь, 
то вынуждены «жить как все».

кстати

9 июня. Берлин. Cопредседатели правой партии «Альтернатива для Германии» Алиса Вайдель и Тино Хрупалла (слева направо) радуются второму месту на выборах депутатов в Европарламент от ФРГ
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Само деление на правых и левых возник-
ло в период Великой французской рево-
люции. А именно — 28 августа 1789 года. 
В этот день в Учредительном собрании 
Франции депутаты, поддерживавшие ра-
дикальные перемены, сели слева от пред-
седателя. А сторонники сохранения абсо-
лютной монархии — справа. С тех пор по-
литическое размежевание между сторон-
никами и противниками перемен стало 
описываться как противостояние левых 
и правых. Первой правой идеологией стал 
консерватизм, бросивший вызов револю-
ционным идеологиям. Правые выступают 
за сохранение или создание общества, 
сплоченного по максимально возможно-
му числу скреп: традиции, религия, раса, 
язык и т.д. Сейчас к правым идеологиям 
относят консерватизм, новые правые, не-
оконсерватизм и правый популизм.

В ТЕМУ

правительство. В нем нет представителей ни 
одной левой партии. В правительстве консер-
вативная Национальная коалиционная партия, 
«Истинные финны», «Христианские демокра-
ты» и Шведская народная партия. Это самое 
«правое» правительство в истории страны.
— И что? Финны теперь поддерживают Рос-
сию? Ничего подобного. Они вошли в НАТО 
и отправляют Украине военную помощь. Ровно 
такая же ситуация в Польше. Там национали-
сты были у власти много лет — взять тех же бра-
тьев Качиньских, но они ненавидели Россию 
и вооружали Украину, — пояснил Григорий Са-
вельев. 
Эксперт также привел пример Италии, где сей-
час самое правое руководство со времен Вто-
рой мировой войны во главе с Джорджей Мело-
ни. Ее партия — «Братья Италии» — выросла из 
«Итальянского общественного движения», 
сформированного сторонниками Бенито Мус-

солини после окончания Второй мировой вой-
ны. «Братья Италии» — евроскептики, против 
засилья мигрантов и стремятся запретить 
аборты.
— Мелони у власти уже почти два года. И что? 
Политика страны изменилась? Может, она хо-
чет выйти из ЕС? Перестала помогать Украине? 
Не поддерживает антироссийские санкции? 
Или хотя бы аборты запрещены? — рассуждает 
Григорий Савельев. — Нет, ничего такого. 
Между позиционированием политика, его 
предвыборной риторикой, его обещаниями 
и его реальной деятельностью часто огромная 
разница. Ведь что такое политик? Это товар, ко-
торый необходимо продать избирателю. Снача-
ла проводится маркетологическое исследова-
ние: чего избиратель-покупатель хочет, какие 
уже есть предложения на рынке в той или иной 
нише. Ага, место правого и консерватора не за-
нято, отлично. Работаем в этой нише. В нынеш-
ней электоральной демократии ориентация 
политика, его взгляды — это вывеска, обертка, 
нужная лишь для того, чтобы «товар» — то есть 
его самого — купили. А уж каким этот товар 
окажется «в эксплуатации», соответствует ли 
он заявленным в рекламе характеристикам — 
не важно. К тому же эксплуатировать будет сам 
политик, а не его. 
Второй важный момент — правый, консерва-
тор и сторонник России — это не одно и то же.
— С 1 октября генсеком НАТО станет Марк Рют-
те — премьер-министр Нидерландов и до 
2023 года лидер правой «Народной партии за 
свободу и демократию». Он ярый русофоб и сто-
ронник помощи Украине. Будучи правым, он 
тем не менее на посту премьера Нидерландов 
резко увеличил военные расходы страны, — по-
яснил Григорий Савельев.
Как пояснил эксперт, «правый» в современном 
понимании означает «националист» (не путать 
с нацистом), т.е. человек, ставящий на первое 
место интересы своей нации. «Правые», в свою 
очередь, делятся на либералов (яркий при-
мер — Владимир Жириновский) и консервато-
ров (Дмитрий Медведев, Рамзан Кадыров, Дми-
трий Рогозин).
— Иногда интересы своей страны правые пони-
мают как сотрудничество с Россией — как, на-
пример, венгерский премьер Виктор Орбан, 
а иногда — как войну с ней, как правые Поль-
ши, Прибалтики, Нидерландов, Финляндии, — 
пояснил Григорий Савельев.

Пусть приходят популисты

Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, считает, что сами опреде-
ления — «левый», «правый», «либерал» — уже 
несколько устарели.
— Разделение идет по другому критерию. На За-
паде есть партии «мейнстримные» и партии по-
пулистские. Первые работают под диктовку Ва-
шингтона и Брюсселя, они пронизаны агентами 
спецслужб. Вторые пытаются выражать интере-
сы общества. То есть не истеблишмента — как 
мейнстримные, а простых людей. России нужно 
сотрудничать с партиями популистскими, как, 
например, АдГ, и всячески поддерживать их. По-
тому что большинство обычных европейцев 
вой ны с Россией не хотят. Им вообще никакая 
война не нужна. Второй важный момент: попу-
листы — за традиционные ценности: нормаль-
ная семья, дети, религия. Эти ценности — наши, 
мы их отстаиваем и даже воюем за них. Поэтому 
нам с подобными партиями по пути. Чем больше 
консерваторов, поддерживающих традицион-
ные ценности, будет у власти, тем России проще. 
Да, у наших стран могут быть разные интересы. 
Но нам куда легче договориться. Ведь нашли же 
мы общий язык с правым консерватором Орба-
ном и правым консерватором Эрдоганом. У нас 
хорошие отношения с Ираном, Саудовской Ара-
вией, Китаем, Индией, странами Средней Азии. 
Все они, обратите внимание, живут в русле тра-
диционных ценностей. Разделение на своих 
и чужих проходит сейчас здесь: ты за нормаль-
ную семью и религию или за 50 полов.

Число мест в парламенте 
Франции у партии 
«Национальное объединение» 
Марин Ле Пен

По данным МВД Франции

2017 2022 20242012
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Клубничное варенье 
и удивительная шляпка-блюдце

Искусственный интеллект 
вычислит преступника

Пройдя через цветочную арку, 
посетители сразу замечают 
пестрые палатки. Вблизи ста-
новится понятно, что здесь 
можно попробовать разные 
виды варенья: от грушевого 
и яблочного до экзотического 
ананасового и не менее дико-
винного кофейного. 
Рецептом одного из лакомств 
делится хранительница трога-
тельного музея «Чай с варе-
ньем» Яна Алексахина. Де-
вушка объясняет, 
что сначала ягоду 
нужно сварить, за-
сыпать сахаром, 
а потом поджа-
рить. Этот десерт 
назвали «пятими-
нутка».
— А еще каждую ягодку пред-
варительно окунаем в ром, 
замачиваем. В процессе при-
готовления алкоголь выпари-
вается, и остается невероят-
ный вкус. Летом мы можем 
добавить в него мяту и бази-
лик. Именно такое варенье 
готовили наши бабушки, — 
рассказала Яна Алексахина.
И тут начинается «Парад бабу-
шек». На сцену выходят дамы 
в ярких платочках и фартуках, 
украшенных рисунками ягод, 

цветов, хохломскими узора-
ми. Каждая домохозяйка хва-
стается не только красивым 
нарядом, но и своей повареш-
кой — незаменимой помощ-
ницей на кухне.
Проводив бабушек громки-
ми аплодисментами, участ-
ники устроили дефиле «Вар-
Вареньевых шляп». Перед го-
стями красуются дамы в само-
дельных головных уборах. 
Шляпки были разные: в виде 

ягод, цветов и да-
же чайных набо-
ров. Самым изы-
сканным стал ак-
сессуар в виде 
блюдца, над кото-
рым словно навис-
ла невидимая ру-

ка, проливающая из чашки 
бутоны роз.
Между представлениями зри-
тели не упускают возмож-
ность перекусить. Гость фе-
стиваля Андрей Горанов про-
бует уже не первое варенье.
— Мне особенно понравился 
десерт из тыквы со множе-
ством специй. Люблю пикант-
ный вкус, — делится впечатле-
ниями Андрей. 
Директор культурно-досуго-
вого центра «Дулевский» Вик-

тория Беккер рассказывает, 
что фестиваль придумали еще 
в далеком 2016 году. В первый 
раз его провели как раз в Оре-
хово-Зуеве. 
— Варенье — это часть рус-
ской души. На создание фе-
стиваля нас вдохновила книга 
рецептов моей прабабушки, 
напечатанная еще в 1903 го-
ду, — добавила Беккер.
Фестиваль стал незабывае-
мым событием, объединив-
шим гурманов Москвы и Под-
московья.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Пять лет назад МИЭТ объявил 
о наборе юристов с техниче-
ским уклоном. Тогда же созда-
ли научно-образовательную 
среду, которую составили 
опытные юристы-практики 
и программисты, обладаю-
щие отличной технической 
базой. Идеологом этого обра-
зовательного процесса был 
профессор, доктор юридиче-
ских наук, директор Москов-
ского института электронной 
техники Лев Владимирович 
Бертовский. Возглавив МИЭТ, 
ученый-практик сплотил во-
круг себя команду, задумав-
шую научить нейросети ис-
кать преступников. 
— Искусственный интеллект 
способен выбирать и анализи-
ровать только самую необхо-
димую для расследования пре-
ступлений информацию, — 
рассказывает заместитель ди-
ректора МИЭТ и главный 
руководитель нового проекта 
Генрих Девяткин. 
Вначале была опробована 
опытная программа. Нейро-
сети предложили разобрать 
объемные тексты с юридиче-
скими терминами. 

— Мы оцифровали несколько 
тысяч судебных решений. 
80 процентов из них нейро-
сеть признала перегруженны-
ми терминами, и на 30 про-
центов объем текстов можно 
было бы сократить, что улуч-
шило бы их вос-
приятие,— объяс-
нил Девяткин. 
Результаты под-
вигли сотрудни-
ков МИЭТа на соз-
дание программы, 
способной анали-
зировать действия серий-
ных преступников, прогно-
зировать совершение опас-
ных общественных деяний. 
Она получила название 
«Цифровой двойник серий-
ного убийцы».
— Конечно, 15 лет назад эф-
фективность программы не 
была бы столь высокой. Но 
при наличии в Москве и дру-
гих городах системы распоз-
навания лиц шансы на успех 
в розыске возросли, вплоть до 
создания цифрового двойни-
ка разыскиваемого серийного 
убийцы, — отметил Генрих.

Создавать базу данных помо-
гают студенты — выбирают 
важные детали из материалов 
громких уголовных дел.
— Например, обращаем вни-
мание на личность жертвы, 
время суток, место, орудия 

и обстоятельства 
совершения пре-
ступления. Эти де-
тали ложатся в ос-
нову информаци-
онной базы, и на ее 
основе нейросеть 
проводит анализ, 

предлагает «подсказки», на-
пример, в определении дру-
гих мест преступления, состо-
явшихся или запланирован-
ных, — заявил Генрих. 
«Цифровой двойник серийно-
го убийцы» способен черпать 
из открытых интернет-источ-
ников дополнительные сведе-
ния. Ученые отметили, что 
вскоре программа поступит 
на вооружение следственных 
органов основных силовых 
ведомств, где ее уже оценили 
и с нетерпением ждут. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

На выходных в парке культуры и отдыха «Дулевский» прошел 
гастрономический фестиваль «Вар-Варенье». Его посетила и «ВМ».

Ученые-практики из НИУ «Московский институт электронной 
техники» (МИЭТ) готовят в помощь сыщикам ассистента — нейросеть.

Директор МИЭТ Лев Бертовский, профессор МГЮА профессор 
Лидия Воскобитова (в центре), президент ФПА Светлана 
Володина (справа) на научной конференции в Федеральной 
палате адвокатов. Фото 2022 года 

Не дадим забыть славные традиции медального дела 
В особнячке, где расположи-
лась галерея, собраны воен-
ная форма различных эпох, 
уникальные фотографии 
и списки необычных икон, 
а также огромное количество 
военных и гражданских зна-
ков отличия. 
По словам Леонида Титова, 
ранее он возглавлял одну из 
фирм, которая занималась 
разработкой и изготовлением 
военной символики. И эта те-
ма стала ему очень близка. 
— В 1993 году я познакомился 
со своим компаньоном Бори-
сом, — рассказывает Лео-
нид. — Он в то время занимал-
ся изготовлением копий пол-
ковых знаков. Мы решили ра-
ботать вместе. И с 1994-го 
начали все это воплощать 
в жизнь. Разрабатывали их на 
основе работы с русскими 
полковыми знаками. Мы бы-

ли одними из первых, кто на-
чал восстанавливать тради-
ции русского медальерного 
дела. В 1997 году создали об-
щественную организацию 
«Академия русской символи-
ки», которая зани-
малась непосред-
ственно разработ-
ками нагрудных 
знаков. А фирма, 
которую я возглав-
лял, — производ-
ством знаков в го-
рячих эмалях.
Мысль заниматься собира-
тельством посетила Леонида 
после того, как пришло пони-
мание, что для того чтобы 
знать, как сделать тот или 
иной знак, надо видеть ориги-
нальную вещь. А значит, ее 
сначала надо найти. Парал-
лельно стала формироваться 
библиотека со справочными 

и историческими изданиями. 
Галерист отмечает, что сейчас 
тут хранится около полутора 
тысяч изданий, касающихся 
военной символики, истории, 
геральдики и различных 

смежных дисци-
плин. А сам Леонид 
параллельно ушел 
в военную рекон-
струкцию: особен-
но его заинтересо-
вал период наполе-
оновских войн.
— Вот, например, 

образец военной формы гре-
надера Дворцовой роты — 
элитного подразделения Рус-
ской императорской армии, — 
показывает галерист. — Тут на 
манекен с мундиром эпохи 
начала XIX века водружена 
медвежья шапка, украшенная 
двуглавым орлом. Именно та-
кие и носили гренадеры фран-

цузской гвардии. При учреж-
дении роты император Нико-
лай I распорядился ввести по-
хожий головной убор для 
своих дворцовых гвардейцев 
как законный военный тро-
фей и напоминание о том, что 
рота была учреждена «В па-
мять подвигов Гвардии в Оте-
чественной войне 1812 года 
и Заграничных походах 1813–
1814 гг.».
Полк, в котором числится Ти-
тов, Московский пехотный, 
был сформирован в июне 
1700 года и ранее именовался 
выборным стрелецким. 
Рядом с гренадерским мане-
кеном стоят доспехи средневе-
кового рыцаря, увенчанные 
массивным блестящим шле-
мом с опущенным забралом. 
По словам Леонида, несмотря 
на то, что их экспозиция услов-
но делится на три временных 

промежутка — от Петра I до 
Николая II, Красная и Совет-
ская армия и современная 
форма, — доспех, что слегка 
выбивается из этого ряда, ока-
зался тут совсем неслучайно.
— Хозяин лат сейчас находится 
в зоне спецоперации, — гово-
рит галерист. — Но вся его аму-
ниция пока хранится у нас — 
и штаны, и железная обувь, 
и латы, и шлем. Таскать такой 
наряд на себе — то же самое, 
что таскать на себе пулемет 
с боекомплектом. А вот с мас-
совым производством знаков 
мы пока остановились. И в ос-
новном работаем с добро-
вольцами в зоне СВО. Сейчас 
в нашей коллекции порядка 
1000 экземпляров наград 
и знаков. Так что мы скорее не 
коллекционеры, а собиратели. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Руководитель галереи военной символики Леонид Титов предлагает всем желающим изучать страницы военной 
истории страны не только в теории, читая учебники, но и на практике. Например, посмотрев его коллекцию.

Города будущего будут практичными
Картины на балконе третьего 
этажа напоминают иллюстра-
ции к какой-то фантастиче-
ской книге: пейзажи, маши-
ны и одежда из будущего. На 
самом деле это изображения 
13 городов России, созданные 
студентами Москвы и Влади-
востока с использованием 
технологий искусственного 
интеллекта.
На одной из работ изображе-
ны играющие на улице дети, 
а на фоне — высокотехноло-
гичный завод. Градообразую-
щее предприятие Луганска 
в будущем будет экологич-
ным, считает студентка 3-го 
курса направления «Графиче-
ский дизайн и визуальная 
коммуникация» Российского 
государственного универси-
тета им. А. Н. Косыгина Люд-
мила Журавлева.
— Это обычные жители Луган-
ска, которые взаимодействуют 
с технологиями. Но не с летаю-
щими машинами, а с чем-то 
бытовым и простым, но нуж-
ным. Например, тут изображе-
на тележка с фруктами, кото-
рая помогает носить тяжести. 
В городе хорошая инфраструк-
тура, его широкие проспекты 
свободны от пробок, а главный 
завод модернизирован, — рас-
сказала Журавлева.
Нейросеть выдаст красивое 
изображение, если уметь пра-
вильно работать с алгорит-
мом. Но без обладания базо-
выми графическими навыка-
ми не обойтись.
— Чтобы задавать алгоритму 
ИИ правильный запрос на 
изображение, нужно знать 
историю искусства, фотогра-
фии, разбираться в стилисти-
ке, — поделилась Журавле-
ва. — Обязательны 
и чувства цвета, 
композиции. Нель-
зя использовать 
все подряд, что вы-
дает нейросеть. 
Иногда мы вруч-
ную меняем про-
порции, использу-
ем ретушь и другие эффекты.
На следующей работе изобра-
жен прибрежный технополис. 
Крыши домов, похожие на 
космические корабли, ярко 
блестят на солнце. Не всегда 
результат работы с нейросе-
тью соответствует ожидани-
ям, рассказала студентка ма-
гистратуры 2-го курса направ-

ления «Дизайн-мышление, 
брендинг» РГУ имени А. Н. Ко-
сыгина Анна Казак.
— Сложный этап работы — 
это погружение в концепцию 
города. Нижний Новгород ви-
делся мне так: он будет еще 
в больших объемах постав-
лять всей России новые тех-
нологии и изобретения. К со-
жалению, не удалось доба-
вить корабль, который хоте-
ла, так как он бы испортил 

композицию, — 
рассказала Анна 
Казак. — А вот пла-
вучий остров на 
переднем плане — 
будущий Нижего-
родский академи-
ческий театр опе-
ры и балета. В це-

лом старалась сделать город 
современным, но лаконич-
ным и элегантным. В этом 
проекте мы чтим традиции, 
но в то же время привносим 
будущее, чтобы он был и кра-
сивым, и функциональным.
В соседнем зале за длинным 
столом разложены макеты 
необычных предметов — мо-

заики, огнива-кресала, орна-
ментира (инструмент для 
нанесения узора на глиняный 
сосуд. — «ВМ»). Здесь сотруд-
ники Донецкого республи-
канского краеведческого му-
зея рассказывали о быте куз-
нецов, гончаров и других ма-
стеров, без которых не был бы 

построен ни один город. Ре-
конструкция первых поселе-
ний привлечет внимание са-
мых юных посетителей вы-
ставки, рассказала генераль-
ный директор Донецкого 
музея и куратор блока Мари-
на Максимчук.
— Этот мастер-класс рассчи-
тан на школьников, но инте-
ресно будет всем, — рассказа-
ла куратор. — Работать с об-
ликом города важно, а такая 
художественная форма позво-
ляет передать ребятам знания 
об истории в занимательном 
для них формате.
Передвижную выставку уви-
дят и на Донбассе.
— После завершения 18 авгу-
ста экспозиции в Москве «Код 
города» будет передан в До-
нецкий музей, а позже мы 
предложим этот проект и дру-
гим городам и районам 
ДНР, — рассказала Марина 
Максимчук. — Планируем 
создать на базе этого мастер-
класса профориентационные 
занятия по истории.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

5 июля. Студентка РГУ им. А. Н. Косыгина Анна Казак рядом со своей работой. Художница 
с использованием нейросети изобразила Нижний Новгород через 100 лет. Фото: Максим Кирюшин

6 июля. Хранительница трогательного музея «Чай с вареньем» Яна Алексахина угощает 
гурманов клубничным вареньем. Фото: Анастасия Солонская

В Музее архитектуры имени А. В. Щусева состоялось открытие выставки «Код города», 
посвященной пространству мегаполиса и тому, каким его видят художники через 100 лет.

интересно
Второй этаж экспозиции 
стал настоящим путеше-
ствием по архитектуре 
городов России. Около 
30 изображений, снятых 
фотографом Артемом 
Дюнзе — центральные 
рынки, академии наук, 
жилые дома, — погрузи-
ли посетителя в эклекти-
ку стилей советских 
и российских зданий. 
Снимки, закрепленные 
на стендах под разными 
углами к зрителю, сопро-
вождались настоящими 
звуками города.

факты
■  В 2018 году в Китае си-
стема распознавания 
лиц указала на убий-
цу, пришедшего 
на концерт;

■  В 2019 году в США се-
рийного убийцу за-
держали благодаря 
генетике и генеалоги-
ческому поиску;

■  В 2020 году в России 
система «Кримина-
лист» поймала подо-
зреваемого в хищении 
бюджетных средств;

■  Порядка 70 процентов 
преступлений в Мо-
скве помогают рас-
крыть умные камеры. 27 июня. Галерист Леонид Титов демонстрирует форму гренадера Дворцовой роты — элитного подразделения Русской 

императорской армии. Фото: Анатолий Цымбалюк

рецепт
Бариста Илья Тинаев 
на фестивале открыл 
«ВМ» секрет кофейного 
варенья. Это лакомство 
состоит из следующих 
ингредиентов: кофе, 
протертое через сито ка-
као, сливки, молоко 
и сахар. Все нужно пере-
мешать и медленно то-
мить в турке. Вуаля, де-
серт готов!

топ-7

Самые редкие 
награды, 
которые 
учреждены
в России:

■  Медаль Пушкина 
(была учреждена 
в1999 году);

■  Медаль «За труды 
по сельскому хозяй-
ству» (2004 год); 

■  Медаль «За развитие 
железных дорог» 
(2007 год); 

■  Медаль ордена 
«Родительская слава» 
(2010 год); 

■  Медаль «За заслуги 
в освоении космоса» 
(2010 год); 

■  Золотая медаль 
«Герой Труда Россий-
ской Федерации» 
(2013 год);

■  Медаль «За заслуги 
в освоении атомной 
энергии» (2015 год).

кушать подано

я отведу тебя 
в музей

машина
времени

дневной дозор
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В чем уникальность русских артистов? Заметили 
ли отличия от китайских и европейских? 
Российские артисты абсолютно другие. Я рабо-
тал в Китае, Франции, Дании, Великобритании, 
поэтому могу сравнить. Я увидел, что ваши ар-
тисты до сих пор сохраняют и четко следуют 
системе Станиславского. И в то же время они 
очень вдумчивы, сами предлагают идеи и ори-
гинальное видение ролей. Это для меня не-
обычный опыт — здесь не только я направляю 
их, но и они меня. Я получаю новую энергию 
и наслаждаюсь нашей плодотворной творче-
ской коллаборацией. 
И конечно, русские артисты отличаются разно-
образием внешности: блондины и брюнеты, 
азиатские и европейские лица, высокий и со-
всем маленький рост. Ты можешь работать 
с разными типажами внешности, а в Китае мы 
все похожи — один цвет кожи, похожие черты 
лица. В вашей стране огромное разнообразие.
А особенный психологизм чувствуется в их игре? 
Русские артисты очень глубокомысленны и ло-
гичны. Опять же, по системе Станиславского — 
они хотят не изобразить, а понять рационально 
персонажей. Они мыслители. Но в то же время 
моя задача становится сложнее — я должен до-
полнять их опыт. Так что мы проводим тренин-
ги по китайской пластике, танцу — это новая 
система для них. Потому что все же они слиш-
ком много думают, а я пытаюсь остановить этот 
процесс физическими тренировками. Надеюсь, 
наша совместная работа повышает их квалифи-
кацию, так как я знакомлю их с системой тради-
ционной китайской оперной школы, которую 
я изучал много лет. Это большой эксперимент 
и исследование, и я чувствую, как нам друг 
с другом интересно. 
Сейчас идут перекрестные Годы культуры Рос-
сии и Китая. Но раньше китайская культура 
не была так популярна у нас. Почему? 
Я думаю, это связано с политической ситуаци-
ей. Мы, китайцы, всегда и во всем видим судьбу. 
Просто сейчас наступило то самое время, когда 
мы обмениваемся культурой и заинтересованы 
друг в друге. Мы же на самом деле очень близки. 
Этот год устроен по инициативе Си Цзиньпина 
и Владимира Путина, и у нас большие надежды 
на сотрудничество.
В каком-то смысле я считаю себя пионером в те-
атре и одним из немногих китайских режиссе-
ров, которого пригласили в федеральный театр 
в России. Моя миссия — открыть эту дверь для 
следующего поколения, чтобы все больше 
и больше творческих людей из Китая приезжа-
ло в Россию и как можно больше русских про-
фессионалов — к нам.
Я заинтересован в русской культуре и очень лю-
блю вашу литературу. Сейчас я второй раз чи-
таю «Мастера и Маргариту» и рад, что погружа-
юсь глубже в произведение, находясь в Москве. 
К тому же это роман и о городе в том числе, 

именно поэтому для меня важно перечесть это 
произведение сейчас. 
Вы заметили разницу менталитетов между рус-
скими и китайцами?
Если честно, мне кажется, что мы похожи. Ки-
тайцы всегда выглядят очень спокойными, да-
же если внутри бушует фонтан эмоций. Я вижу 
ту же черту в русских — вы тоже мало демон-
стрируете эмоции внешнему миру и проживае-
те их внутри. Но, конечно, у нас разное поведе-
ние и разный стиль жизни. У нас сильна фило-
софия Конфуция, буддизма, идея Дао. Это три 
веры для нас. У нас более восточное мышление, 
а вы, мне кажется, в середине — между Западом 
и Востоком. При этом мне комфортно комму-
ницировать с русскими. Возможно, потому, что 
у нас общий интерес — театр. 
А что китайцы знают о российской культуре? На-
пример, какие писатели популярны?
Я думаю, что самый известный драматург 
у нас — Антон Чехов с «Вишневым садом» 
и «Тремя сестрами». Мы знаем и уважаем его, 
но при этом для нас поставить Чехова — неве-
роятно сложная задача. Его пьесы уникальны 
и не похожи на нашу традицию — нет активно-
го действия, только бесконечные разговоры. 

Но если ты хочешь стать режиссером, обязан 
поставить Чехова или Шекспира. 
Вы принимали участие в китайском реалити-шоу 
и ставили в прямом эфире «Собачье сердце» 
Булгакова. Почему это произведение? 
Михаил Булгаков — одно из самых значимых 
имен для китайцев. Для нас это нереалистично, 
магически. Шоу смотрели миллионы людей по 
всей Азии. Опять же, если бы его было сложно 
понять и оно казалось скучным китайцам, тако-
го успеха бы не было. Но в итоге сюжет захва-
тил их. После шоу у нас новый виток интереса 
к Булгакову.
Не только Булгаков, но и вы стали суперстар? 
Да, и для меня это важно. Как и во всех странах, 
режиссеры всегда у нас остаются за кулисами. 
Я хотел доказать, что для того, чтобы стать из-
вестным, необязательно сниматься в кино или 
сериалах. Это был большой эксперимент со сто-
роны продюсеров, и я рад, что он успешный.
Вы видите разницу между русской и китайской 
театральной системой? Например, у нас театры 
получают государственное финансирование. 
У нас тоже есть и частные, и государственные. 
Сейчас правительство поощряет людей строить 
театры. И мне кажется, это очень хороший шанс 
для нашего развития. Например, до шоу я рабо-
тал в небольшом театре, но он был коммерчески 
успешным и позже стал инвестировать в мои 
большие спектакли. Они проходят в залах, где 
1000–1500 зрителей. Сейчас в новых театрах вез-
де огромные залы — у нас же большое население. 
В Москве у вас старинная традиция, история 
театров насчитывает несколько веков. У нас не 
так — мы только строим эту систему сейчас 
и интегрируемся в мировую театральную куль-
туру. Например, мой спектакль «Сирано де Бер-
жерак» приедет на Международный чеховский 
фестиваль в сентябре.
У вас уже появились любимые места в Москве?
Ой, у меня с этим связана интересная история! 
Я открыл в отеле «Мастера и Маргариту», начал 
читать. Действие начинается на Патриарших 
прудах. Я решил, что, раз уж я в Москве, надо ис-
пользовать шанс и читать книгу прямо там. Вы-
шел из отеля и очень долго искал это место, при-
шел туда только к вечеру. Расстроился снача-
ла — уже немного темнеет. Но решил хотя бы 
несколько минут почитать. Открываю текст — 
а в первом же предложении написано, что встре-
ча Берлиоза и Бездомного проходит во время 
небывало жаркого заката. Вот совпадение! Я по-
думал, что это судьба меня сюда привела, и те-
перь Патриаршие — знаковое для меня место.

Несмотря на изнуряющую июльскую жару, ра-
бота в театре кипела. Мы встретились с Дином 
Итэном на Малой сцене Театра Наций в пере-
рыве между его репетициями. Как раз в этот 
момент он контролировал установку декора-
ций: большую перевернутую сковороду-вок 
(это китайский символ) и зеркало. Сразу вид-
но, что постановка будет в национальной 
эстетике. 
Мы поговорили с режиссером о том, как роди-
лась идея спектакля в России, как он переос-
мысляет национальные традиции, почему Ста-
ниславский для него — знаковая фигура и как 
театр может помочь разным народам и расам 
найти общий язык. 
Дин, вас пригласил Театр Наций или вы сами ис-
кали возможность приехать к нам? 
Это движение навстречу с обеих сторон. Евге-
ний Миронов (художественный руководитель 
Театра Наций. — «ВМ») видел мой спектакль 
и предложил мне поставить здесь. Я абсолютно 
открытый, интернациональный художник и не 
могу упустить возможность создать спектакль 
в этой уникальной стране, культура которой 
меня так восхищает! Я же долго изучал режис-
суру, ориентировался на системы Константина 
Станиславского и Михаила Чехова, Евгения 
Вахтангова. Эти большие имена всегда вдох-
новляют меня с самого начала работы в театре. 
Так что я с нетерпением ждал такого случая. 
Почему выбрали роман «Я не убивала своего 
мужа» Лю Чжэньюня?
После того как мы договорились с Евгением, он 
обозначил, что хочет именно китайскую лите-
ратуру. Первый раз он предложил мне поста-
вить «Задачу трех тел» Лю Цысиня. Но я решил, 
что оно слишком большое для меня и несценич-
ное, как мне кажется. Поэтому выбрали другой 
роман. Он очень значим для современного Ки-
тая, очень популярен. К тому же в прошлом году 
на родине я поставил свою версию этого произ-
ведения и ее тепло приняли. Сейчас мне инте-
ресно сравнить, как его же воспримет русская 
публика. 
А вы знали, что роман Лю Цысиня, по данным сто-
личных библиотек, самое популярное зарубеж-
ное произведение у москвичей в 2023 году, Лю 
Чжэньюнь пока только становится популярным... 
Я очень рад! Оба автора пишут о людях, оказав-
шихся в очень сложных ситуациях. Это общече-
ловеческие истории.
Вы переносите китайский спектакль на русскую 
сцену или меняете? 
Это абсолютно другая постановка. Я вообще не 
принимаю клише и повторений, даже если это 
оммаж собственному творчеству. Каждая рабо-
та, даже над тем же произведением, должна 
быть открытием. Мне кажется, в этом плане 
бесконечный поиск — преобладающая черта 
нового поколения. 
Спектакль в Китае — трагедия. А у нас сейчас 
комедия, и она будет очень смешной для рус-
ского зрителя. Мне кажется, именно этот под-
ход станет мостиком. Шутки — ключ, с помо-
щью которого зрители смогут понять историю. 
Конечно, трагедия, суть всего произведения, 
осталась, но она скрыта внутри. 
Не переживаете, что у нас другое чувство юмора? 
Например, вещи, которые смешны для китайцев, 
не будут такими же для нас? 
Я абсолютно уверен, что мы все люди, и нет раз-
личия, русский ты или китаец. Конечно, у нас 
есть разница культур, но, опять же, есть обще-
человеческие вещи, которые мы все понимаем 
одинаково. Ведь я же люблю «Трех сестер» Че-
хова, «Мастера и Маргариту» Булгакова. Поче-
му? Потому что я понимаю! Иначе они и не бы-
ли бы мировыми шедеврами. Так что уверен: 
юмор — общая точка для разных наций и рас.
В декорациях спектакля много символов китай-
ской культуры. Например, огромная переверну-
тая сковорода-вок, которая занимает все про-
странство сцены. Что она означает?
Автор сценографии — один из топ-дизайнеров 
Китая Лю Кэдун. Он дал мне концепт с перевер-
нутой сковородкой. У нас жест с переворачива-
нием сковородки означает развод и прекраще-
ние любых отношений, новый этап жизни, на-
чало нового пути без партнера. В нашем спекта-
кле у главной героини именно так — развод 
стал началом новой жизни. И конечно, это ки-
тайская традиция. Это абстрактная идея, и я хо-
тел показать эту необычную деталь российским 
зрителям. 
А зеркало с цветами?
Тоже символ. Ты смотришь на себя в зеркало 
и чувствуешь свою историю, опыт. У нас герои-
ня в зеркале увидит Пань Цзиньлянь (героиня 
романа «Цветы сливы в золотой вазе» XVII ве-
ка. — «ВМ») — персонажа классической китай-
ской литературы, с которой у них одинаковая 
судьба. В зеркале они видят друг друга. Опять 
же, зрители тоже в нем смотрят на себя. 
Я знаю, что в спектакле будут использованы на-
стоящие китайские барабаны, которые привезли 
специально...
Да! Вы, наверное, видели большой красный ба-
рабан. Это было целое дело — привезти его. 
То есть будет национальная музыка? 
Да. Вы, скорее всего, знаете нашу традицию по 
китайской опере или по поп-музыке, которая 
последнее время популярна по всему миру. Вот 
вы услышите его. 
А еще я добавил некоторые отсылки к нашей 
культуре — Конфуцию, Джеки Чану, мульт-
фильму «Кунг-фу панда». Эти элементы хоро-
шо известны в России, поэтому мы решили 
поиграть с этим. 
А элементы пекинской оперы? 
Да, они тоже имеют большое значение. Я фанат 
китайской традиционной культуры. Мой ме-
тод, который называю «новый китайский куль-
турный код», состоит в том, чтобы дать ей но-
вую жизнь и включить в современное искус-
ство, наполнив актуальными смыслами. 
В моем понимании традиции — это простран-
ство эксперимента, авангард. Они не забро-
шенные, а, наоборот, самые привлекательные 

в авангарде. Поэтому наши традиции я привез 
с собой, чтобы показать русским зрителям.
В 1935 году гастроли Мэй Ляньфана уже поко-
рили русских зрителей и режиссеров. Эйзен-
штейн, Таиров, Мейерхольд, Немирович-Дан-
ченко и Станиславский были поражены, и состо-
ялась большая публичная дискуссия о китай-
ском театре...
Кстати, Мейерхольд тогда сказал, что в буду-
щем новые поколения должны «поженить» 
русский драматический театр и восточную ки-
тайскую традицию. Я следую заданному им 
направлению. И я знаю, что это было большое 
событие, у нас в театральной среде это хорошо 
известно. Когда я посетил дом Константина 
Станиславского, я увидел подарок от Мэя — 
миниатюрные фигурки персонажей китай-
ской оперы, четыре или пять статуэток. Я был 
поражен! 
Кстати, вы часто говорите, что считаете себя уче-
ником Константина Станиславского через два по-
коления. Почему? 
Шучу, что как будто правнук! У меня были вели-
кие учителя. В Дании я учился у Эудженио Бар-
ба, а его мастером был Ежи Гротовский, после-
дователь Станиславского, который развил его 
систему. Поэтому я и себя считаю учеником 
Станиславского через два поколения. 

Когда мне нужны вдохновение и творческая 
энергия, я всегда обращаюсь к его книгам. У ме-
ня даже есть три футболки с его портретом — 
я надеваю их в самые важные моменты, потому 
что это мой талисман.
В России каждый артист изучает систему Ста-
ниславского. Как учатся китайские артисты? 
Точно так же, но подход более комплексный. 
Если ты хочешь стать артистом, то учишь и си-
стему Станиславского, и традицию пекинской 
оперы одновременно. 

Столичные театры вовсю готовятся к новому сезону. Так в Театре Наций одной из первых премьер станет спектакль «Я не убивала своего мужа» по роману известного 
современного писателя Лю Чжэньюня. Режиссером постановки стал приглашенный из Китая режиссер Дин Итэн — на родине он считается суперзвездой. Спектакль 
готовится в рамках Перекрестного года России и Китая. Корреспондент «ВМ» обсудила с Дином Итэном, чем его постановка будет интересна российскому зрителю.

18 мая. Китайский режиссер Дин Итэн на одной из первых репетиций спектакля «Я не убивала своего мужа» по роману Ли Чжэньюня, премьера которого состоится на Малой сцене Театра Наций уже в сентябре

Режиссер Дин Итэн: я уверен, что искусство всегда интернационально

Театр как мост между народами

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель

В Поднебесной 
есть большие 
надежды 
на обмен опытом 
с Россией в сфере 
культуры

Дин Итэн родился 27 октября 1991 года 
в Пекине. На сегодняшний день он самый 
популярный театральный режиссер в Ки-
тае, его называют новатором. 
Дин Итэн начинал свою карьеру как актер. 
В 2015 и 2016 годах дважды становился 
номинантом премии «Самый выдающийся 
молодой китайский театральный артист 
года». Победитель в номинации «Лучший 
актер» на Fangyu ART Festival в 2017 году.
Как режиссер стал известен благодаря ак-
туальным интерпретациям классических 
произведений и переосмыслением тради-
ционной китайской культуры, которую он 
объединяет с современным искусством. 
Поставил спектакли «Я не убивала своего 
мужа», «Сирано де Бержерак», «Ревнивая 
к себе самой», «Франкенштейн: рай, зате-
рянный во тьме», «Франкенштейн: сон 
льда и пламени», «Макбет и Фланс», «Вес-
на священная» и другие. 
Лауреат национальной премии «Новый 
выдающийся китайский режиссер» 
2018 года. 
Представлял свои работы на фестивалях 
в Великобритании, Франции, Дании, 
Польше, Румынии, Бразилии.
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точка Сегодня точку в номере ставит президент РФ Владимир Путин, который посетил выставку-форум «Россия» на ВДНХ. Там он встретился с сотрудниками и представи-
телями экспонентов, поблагодарив их за то, как талантливо им удалось преподнести достижения регионов нашей страны не только согражданам, но и иностранным 
гостям. Кроме того, Владимир Путин побеседовал с участниками Всемирного фестиваля молодежи и семьями — финалистами Всероссийского конкурса «Это у нас 
семейное». На последней встрече он сделал несколько важных заявлений. Например, президент поручил индексировать выплаты в 10 тысяч рублей по уходу за деть-
ми с ограниченными возможностями здоровья и поддержал идею того, чтобы эту выплату могла получать не только мама, но и бабушка, если за ребенком ухажива-
ет она. А еще одна из участниц предложила увеличить количество детских рукомойников, пеленальных столиков, комнат для матери и ребенка и детских уголков 
в разных регионах России. Владимир Путин идею поддержал, особо отметив, что такую «безбарьерную среду» нужно не просто учесть, но и в будущем реализовывать 
все сразу на нормативном уровне.

Навигатор в мире 
литературы

Сегодня день рождения отмечает «Ро-
ман-газета» — удивительное издание, 
на протяжении многих десятиле-
тий — четкий навигатор в мире каче-
ственной литературы. Первый выпуск 
его вышел в июле 1927-го: в нем на-
печатали роман «Грядущая война» 
Иоганнеса Роберта Бехера, писателя 
иностранного, но «своего» по духу, 
впоследствии — лауреата Междуна-

родной Сталинской премии «За укрепление мира между 
народами». Сама же идея издания принадлежала Макси-
му Горькому. Ах, мудр был пролетарский писатель! Тог-
да — новинка, а на сей момент — самый известный и по-
пулярный журнал художественной литературы в Рос-
сии, — «Роман-газета» в разы сокращала путь литератур-
ного произведения к сердцу читателя. Не так давно, 
кстати, увидел свет уже 1955-й номер «РГ». Еще немного 
времени пройдет — отпечатают и 2000-й выпуск, как 
раз аккурат к столетию... Правда, Елена Васильевна Руса-
кова, многолетний литературный ре-
дактор «РГ», говорит, что на самом де-
ле редакция начала работать с 1926 го-
да, так что до юбилея осталось ждать 
всего ничего. Дотерпим! 
«Роман-газета» — это история про та-
лант, труд и людей. На протяжении 
всех лет своей жизни это издание на-
ходило и «окрыляло» лучших авторов 
и являлось в мире литературы неким 
«знаком качества». Оно остается им 
и до сих пор. Именно в «Роман-газе-
те», кстати, многие впоследствии зна-
ковые произведения печатались без 
купюр и впервые — взять хотя бы тот 
же «Тихий Дон» Михаила Шолохова. 
А помимо ярких авторов сама редакция «Роман-газеты» 
всегда имела уникальный состав. Слава богу, живы воис-
тину легендарные редакторы издания — Светлана Васи-
льевна Гладкова и Галина Михайловна Панкратова. Их 
трудом, бессонными ночами и безупречным вкусом и ко-
валась звонкая слава издания. 
Забавно, но подшивки, сделанные из номеров «Роман-га-
зеты», многие до сих пор хранят дома. Казалось бы, за-
чем? А невозможно расстаться! Каждый номер издания 
становился событием, так что и воспоминания о нем по-
селялись в сердце навсегда. 
Сегодня «РГ» — моложе многих молодых. Она вниматель-
но следит за тем, что происходит в литературе, много пе-
чатает региональных авторов, проводит молодежный 
конкурс, иными словами — активно живет! Кстати, не за 
горами юбилей и у «дочки» «РГ» — «Детской Роман-газе-
те» скоро исполнится 30 лет. И главный редактор «взрос-
лой» «РГ», писатель Юрий Козлов, и редактор прекрасно-
го журнала для детей Екатерина Рощина часто печатают-
ся в «Вечерней Москве», чем мы гордимся.
Зная, сколь непросто ныне издателям, мы желаем люби-
мой «Роман-газете» долгих лет, верных поклонников, уда-
чи и новых открытий. С днем рождения! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Почти половина 
граждан считает, 
что молодежь стала 
глупее. И как вам?

ДАРЬЯ ДУГЕНЦОВА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГПЕДАГОГ

Знаете, в психологии есть тео-
рия «поколений», она основы-
вается на том, что каждое но-
вое поколение высказывается 
о последующем все хуже и ху-
же. Но на самом деле это не 
имеет ничего общего с реаль-
ностью. Старшие любят твер-
дить о том, что сейчас моло-
дежь все время «утыкается» 
в свои телефоны, компьюте-
ры, какие-то социальные се-
ти. Но нельзя сказать, что все 
это как-то негативно сказыва-
ется, например, на уровне IQ, 
и он начал падать. Плюс в ис-
следованиях, которые срав-
нивают поколения, обычно не 
самая большая выборка ауди-
тории. Думаю, нашу моло-
дежь больше людей считает 
ничем не хуже, чем людей из 
прошлого.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ 
СОЦИОЛОГ

Я считаю, что между молоде-
жью прошлого и настоящего 
действительно есть опреде-
ленная пропасть. Причем до-
вольно большая. Когда я полу-
чал свое высшее образование, 
специалисты из исследова-
тельских центров готовили 
чертежи при помощи кульма-

на и футуристичной вычисли-
тельной машины. В то время 
такой специалист был бук-
вально на вес золота. Нынеш-
ним же специалистам часто 
невероятное количество зна-
ний и навыков и не требуется. 
Зато они хотят абсолютно но-
вых, комфортабельных усло-
вий для работы. 

ОЛЕГ ЦАПКО
ПРАВОЗАЩИТНИК 

Мне кажется, что такие ре-
зультаты связаны с тем, что 
многие люди старшего воз-
раста очень часто прибегают 
к сравнению поколений. 
И нередко считают, что ум 
и образованность связаны 
с ленью. Да, возможно, кто-то 
раньше успевал выполнять 
несколько тяжелых задач. Но 
тут необходимо понять один 
момент. Людям, выросшим 
и работавшим в Советском 
Союзе, например, государ-
ство давало квартиру, работу, 
которой, в общем-то, хвата-
ло. Молодежи для существо-
вания в современных реалиях 
необходимо жить и действо-
вать в рыночной экономике, 
нужно трудиться, потому что 
никто ничего на блюдечке не 
принесет. Даже за покупку 
той же самой квартиры необ-
ходимо платить десятилетия, 
и молодежь это понимает. 
И не рвется на какие-то бес-
платные или низкооплачива-
емые работы. Но это не дает 
какого-то права старшему по-
колению считать их не таки-

Почти половина россиян — 43 процента опрошенных — считает, что раньше мо-
лодежь была умнее и образованнее, чем сейчас. А вот предпочтение нынешней 
молодежи отдают лишь 40 процентов. Такие данные привели социологи Фонда 
общественного мнения.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ми развитыми и образован-
ными. Нынешнее поколение 
такое же целеустремленное, 
но исходит из своих амбиций 
и целей. Любой молодой че-
ловек встречается с пробле-
мой первого официального 
трудоустройства. Он ищет 
«свое» место, где платят нор-
мальную зарплату, есть усло-
вия для выполнения рабочих 
задач. И увольняется не пото-
му, что он недостаточно обра-
зованный. Просто он хочет 
больше.

ДАРЬЯ ПРОНИНА
УЧАСТНИЦА СТУДЕНЧЕСКОГО 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОТРЯДА

На своем опыте могу сказать, 
что сегодняшнее поколение 
ленится и не хочет развивать-
ся из-за отсутствия мотива-
ции, какой-то эмоциональ-
ной помощи от окружающих. 
Я состою в молодежной орга-
низации, где мы тоже должны 
чуть ли не ежедневно выпол-
нять разные задачи, генери-
ровать идеи. Конечно, далеко 
не каждый из нас с самого 
первого дня вступления в эту 
организацию начал вклады-
вать все свои силы и время для 
выполнения задач. Мы делаем 
это регулярно, на безвозмезд-
ной основе, без получения ка-
ких-либо выплат или чего-то 
подобного. Мне и моему окру-
жению помогают взаимовы-
ручка и помощь старших. Нам 
устраивают встречи, у нас 
есть общие песни, которые 
мы периодически поем, соби-
раясь вместе. Создается некое 
общество, где поддерживает-
ся доверительная атмосфера 
и где отслеживается эмоцио-
нальный фон. Я считаю, это 
и есть ключ к тому, чтобы мо-
лодежь начала стараться на 
благо какого-либо общего де-
ла и развивалась.

Вебинар
«Маркировка рекламы»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-markirovka-
reklamy_9169224
9 июля, 15:00, бесплатно
Предпринимателям объяснят, 
что именно считается рекламой, 
чем она отличается от инфор-
мации и какие есть правила 
по ее маркировке. Конечно же, 
затронут и вопрос о штрафах, 
которые грозят за нарушение. 
Ведь по закону почти всю 
рекламу обязательно нужно 
маркировать, а данные о ней 

передавать в Единый реестр 
интернет-рекламы. 

Прямой эфир
«Как делать бизнес-
анализ и строить 
стратегии с ChatGPT»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2948938
10 июля, 18:00, бесплатно
Участникам расскажут, как 
внедрить ChatGPT для решения 
аналитических задач компании 
и что можно делегировать ней-
росетям в стратегическом пла-
нировании и управлении. А еще 
разберут реальные кейсы.

деловая афиша

Русское декоративное 
искусство становится трендом 

В музее русского быта «По су-
секам» определили победи-
телей Международного кон-
курса народной культуры 
«Русское Диво». Работы луч-
ших участников представили 
отдельной экспозицией.

Идея фестиваля возникла 
у куратора выставки Ольги 
Зориной несколько лет назад, 
в период пандемии. В то вре-
мя она работала в одном из 
столичных культурных цен-
тров и предложила мастерам 
присылать видео и фото ра-
бот, популяризирующих на-
родную культуру, в рамках 
творческого онлайн-соревно-
вания. Неожиданно почта 
конкурса «взорвалась» от ко-
личества заявок!
— У нас были участники со 
всей России, — вспоминает 
Зорина. — От проекта к про-
екту их становилось все боль-
ше — культурные работники, 
солисты, фольклорные кол-
лективы и мастера народных 
промыслов, в том числе из са-
мых удаленных уголков на-
шей страны, поэтому мы ре-
шили сделать конкурс еже-
годным. 
Сегодня в нем принимают 
участие не только российские 
мастера, но и их белорусские 
и узбекские «коллеги».

А в этом году лучшие ремес-
ленные работы выставили на 
территории намоленного во 
всех смыслах подклетья храма 
Николая Чудотворца на Бер-
сеневке. Уже несколько лет 
основатель музея Елена Тюня-
ева собирает здесь предметы, 
связанные с декоративно-
прикладным искусством. 
Так, у входа на выставку мож-
но увидеть свадебный наряд 
крестьянки Орловской губер-
нии. Эту невероятную работу 
трое педагогов детского Дома 
творчества делали в течение 
двух лет! По архивным изо-
бражениям они тщательно 

восстанавливали узоры, вы-
шивку и плетение. Рядом — 
расшитый бисером девичий 
венец архангельской кре-
стьянки и головной убор «Со-
рока» замужней женщины 
Белгородского пограничья. 
Их создала столичная масте-
рица Мария Галкина. По сло-
вам Ольги, кокошники поль-
зуются популярностью в каче-
стве модных аксессуаров, их 
охотно покупают творческие 
коллективы для выступлений. 
Популярны и глиняные 
игрушки со свистком. Пожа-
луй, самые звонкие делают 
в семейной гончарной ма-
стерской в Орле. Представи-
тель династии мастеров Свя-
тослав Лузянин показывает 
на выставке свои главные «хи-
ты» — милых птичек и зверей. 
В последнее время интерес 
к русским ремеслам стабиль-
но растет. Из специализиро-
ванной сферы народное твор-
чество вновь становится ча-
стью повседневной жизни со-
временного человека. По 
словам Ольги, возможно, это 
происходит оттого, что люди 
наконец-то задумались о том, 
что оставят после себя. И в по-
исках новых смыслов верну-
лись к корням.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

5 июля. Ольга Зорина показывает головные уборы, выполненные столичной мастерицей 
Марией Галкиной: девичий венец крестьянки (справа) и убор замужней женщины 
«Сорока» (слева). Фото: Мария Хапцова

ЕЛЕНА ТЮНЯЕВА
ОСНОВАТЕЛЬ МУЗЕЯ РУССКОГО БЫТА 
ПО СУСЕКАМ 
История культуры немыслима 
без предметов декоративно-
прикладного творчества. 
Украшения, игрушки и обере-
ги сопровождают человече-
ство испокон веков.
Очень приятно, что сегодня 
интерес к народным промыс-
лам и этническому искусству 
снова находится на пике вни-
мания, а художники и дизай-
неры с удовольствием обра-
щаются к своему националь-
ному культурному коду.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юристы и нотариусы окажут 
правовую помощь населению
С 8 по 14 июля при поддерж-
ке Министерства юстиции РФ 
будет проходить неделя пра-
вовой помощи по вопросам 
защиты интересов семьи. 
«ВМ» узнала подробности. 

Всю неделю москвичи могут 
обращаться за бесплатными 
юридическими консультация-
ми по вопросам защиты се-
мейных ценностей, соблюде-
ния прав и интересов молодой 
семьи, прав детей, опеки, по-
печительства и детско-роди-
тельских отношений. Проект, 
кстати, проводится впервые.
— В первую очередь правовую 
помощь смогут получить со-
циально незащищенные се-
мьи, а также семьи, оказавши-
еся в трудной жизненной си-
туации, — рассказывает заме-
ститель начальника Главного 
управления Минюста России 
по Москве Елена Сущенко.

На специально организован-
ных пунктах все желающие 
получат ответы на актуаль-
ные вопросы от профессио-
нальных юристов, в том числе 
от сотрудников столичного 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения, 
юридических клиник высших 
учебных заведений, адвока-
тов и нотариусов. 
— Институт семьи является 
основой общества и государ-
ства, в современных условиях 
он нуждается в особой защи-
те. Традиционные семейные 
ценности нужно укреплять, 
оберегать и передавать следу-
ющим поколениям, — доба-
вила Елена Сущенко.
Еще в рамках проекта будут 
проводиться лекции от экс-
пертов и мастер-классы для 
всей семьи.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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